
La cantante de “Summer Love” y 
“Convéncete” estuvo hace poco en la 
ciudad para promocionar su nuevo 
disco y reunirse con sus fanáticos en 
una firma de autógrafos. 

Una iniciativa dirigida a toda la 
Comunidad UdeC e impulsada desde 
una mirada triestamental para recibir 
propuestas innovadoras en materia de 
seguridad, limpieza y vida en el Campus.

UdeC invita a participar 
en el Concurso 
“Desafío Cuidemos 
Nuestro Campus”

CIUDAD PÁG. 13
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Alcalde y congresistas piden 
más intervención estatal 
frente a los  asesinatos 
registrados en Coronel
Durante este año se han consumado más de 
una docena de homicidios y femicidios en la 
comuna. Lo anterior, mantiene en alerta a las 
autoridades, quienes piden acciones al 
Ministerio del Interior. 
POLÍTICA PÁG. 4

Estudio local revela que la 
diabetes gestacional duplicó 
casos desde el 2016 en el país

ANÁLISIS, QUE DESARROLLÓ EQUIPO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN, SE REALIZÓ EN BASE A DATOS DEL DEIS

En menos de una década Chile 
duplicó los casos de diabetes 
gestacional (DG), siendo cada 
vez un peor problema presente 

con impactos futuros subdimen-
sionados.  
Es la revelación y alerta que 
entrega un estudio liderado por el 

Laboratorio de Investigación 
Materno Fetal (Limaf) del 
Departamento de Obstetricia y 
Ginecología de la Universidad de 

Concepción (UdeC), desarrollado 
por un equipo interdisciplinario 
en base a datos del periodo 2001-
2022 del Departamento de 

Estadística e Información en 
Salud (DEIS) del Ministerio de 
Salud. 

56 casos de la patología por mil nacimientos es la media nacional que determinó la indagación.

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 14-15
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 19

Río Biobío: expertos afirman que su 
principal problema está en la calidad 
del agua y no en flujo de su caudal
CIUDAD PÁG. 8

Princesa Alba: 
“Para mí es un norte 
llegar al Festival de 
Viña del Mar”
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EDITORIAL: AUMENTO DEL EMPLEO ESTACIONAL

Sábado 7 de septiembre de 2024, Región del Biobío, N°5924, año XVII



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PATRICIO FIERRO GARCÉS  
Abogado-Director Regional FOSIS Biobío

Recientemente, el Fondo de So-
lidaridad e Inversión Social (FO-
SIS) en la Región del Biobío inició 
un programa que en su primera 
etapa pretende beneficiar a 200 
familias de la comuna de Concep-
ción. Específicamente, mujeres 
con hijos menores de 18 años, je-
fas de hogar o en situación mono-
parental, así como adultos mayo-
res del sector Palomares. La estra-
tegia del programa denominado 
“Juntos Más Barato” es generar la 
unión de los vecinos y vecinas para 

educación financiera, liderazgo, 
gestión y rendición de recursos, 
organización y planificación, entre 
otros temas. 

En definitiva, se trata de un tra-
bajo potente junto a las organiza-
ciones vecinales. Sin embargo, 
para que la cohesión social rinda 
los frutos que se esperan, requie-
re que toda la institucionalidad 
pública asuma un rol significativo 
de formación, asesoría y acompa-
ñamiento. La empresa privada, las 
asociaciones civiles tampoco 

pueden quedarse ajenos a 
esta labor.  

Es claro que en el futuro si 
queremos un país más equitativo 

y menos desigual, debemos reali-
zar las acciones necesarias para 
volver a reconocer nuestros ele-
mentos de pertinencia, evitar la 
exclusión asegurando la participa-
ción de todos los segmentos socia-
les y principalmente generar polí-
ticas dirigidas a promover la justi-
cia social. Solo así podremos volver 
a vernos como parte activa de un 
barrio, una comuna, una región y 
especialmente de un mejor país. 

 

social, el cual está muy presente en 
el programa de gobierno del presi-
dente Gabriel Boric. Y es que la 
idea de mejorar como interactúan 
los distintos actores sociales para 
procurar relaciones más resilien-
tes entre sus miembros, es un fac-
tor muy importante para que el 
país goce de prosperidad y creci-
miento a largo plazo. Está com-
probado que las sociedades que 
presentan una mayor cohesión so-
cial son políticamente estables, ya 
que sus habitantes se sienten 
participes de un país que es 
común para todos. 

El índice Scanlon-Monash 
(SMI), usado en Australia para 
medir el grado de cohesión so-
cial, considera cinco indicadores 
claves: pertenencia, valor, justi-
cia social, participación y acepta-
ción. No es extraño entonces que 
un programa como el “Juntos Más 
Barato” apueste por fortalecer di-
chos elementos, no sólo gracias al 
financiamiento de las compras. 
También incluye la realización de 
talleres donde las y los partici-
pantes pueden instruirse sobre 

realizar compras colectivas y al por 
mayor, reduciendo los costos y por 
ende generando un ahorro en las 
familias. La iniciativa partió con 
la compra a 30 mujeres, las que 
destacaron no solo la posibilidad 
de adquirir productos de primera 
necesidad a un menor precio, sino 
también la posibilidad de reunirse, 
conocerse y trabajar en equipo en 
el logro de un objetivo. 

Es posible que todas las acciones 
antes señaladas puedan fusionar-
se en un solo concepto, cohesión 

Fortalecer la Cohesión 
social 

ISIDORA RUIZ ÁLVAREZ 
Egresada de Derecho UdeC 
Ayudante del Centro de Estudios Europeos.

Setenta y nueve años bastaron 
en Alemania para que triunfara la 
ultraderecha en elecciones del 
parlamento estatal, fenómeno 
que no sucedía desde tiempos de 
la Segunda Guerra Mundial. De-
cir que es una sorpresa sería de 
todo menos sensato, pues, para 
nadie es una sorpresa el incre-
mento de adeptos que ha ido re-
uniendo este sector en el último 
tiempo, tanto en América Latina 
como Europa, fuertemente al 
este de ella. 

El sector, representado por 
el partido Alternativa para 
Alemania (AfD), obtuvo una 
histórica victoria en el estado de 
Turingia, superando no solamen-
te a otros partidos de derecha, sino 
también al oficialismo del país 
conformado por la coalición de 
los partidos socialdemócratas 
(SPD), verdes y liberales (FDP). 
Pero no fue el único lugar, pues en 
Sajonia, donde a pesar de no ser 
mayoría, alcanzó un porcentaje 
considerable equivalente a un 

yo de su sector político, pero ejer-
cen conforme a los intereses de 
un estado, que claramente, no es 
homogéneo, es diverso. El triun-
fo electoral no debe ser un pase li-
bre para la imposición de los in-
tereses de un partido, sino un de-
safío, una oportunidad de 
representación, una difícil tarea 
donde sólo triunfa quien repre-
sente los intereses del pueblo y 
abogue por el bienestar de él.

poco más del 30% de los votos. 
Las amenazas del partido tie-

nen a más de un objetivo identi-
ficado, el sector económico ya se 
ha pronunciado al respecto, por el 
temor de que las inversiones se 
alejen. Además, los representan-
tes de la AfD se han posicionado 
abiertamente en contra de las 
personas migrantes, tema de 
suma importancia con la actual 
situación a nivel global. Y con las 
ultra derechas, como siempre, pe-

ligran disidencias sexuales, 
mujeres y grupos vulnera-
bles. Pareciera que aquellas 

radicalizadas posturas ponen 
más esfuerzos en desequilibrar la 
igualdad de estos grupos, afec-
tando al mismo tiempo el desa-
rrollo de la sociedad. 

Llama la atención la forma en 
que se están convenciendo a los 
votantes, y cabe preguntarse dón-
de y quiénes están fallando ¿Es esto 
una expresión del descontento ha-
cia los gobiernos actuales o tene-
mos una sociedad que está mo-

viéndose hacia el nacionalismo? 
Y surgen muchas interrogantes 

¿Se moderará el sector para poder 
actuar y así lograr el apoyo de una 
derecha moderada? ¿O será que la 
derecha moderada se radicalizará 
para contar con los apoyos de los 
adeptos de la AfD? 

En cualquiera de las hipótesis, 
si hay algo que no podemos igno-
rar, es que los representantes se 
posicionan en el poder por el apo-

79 años

De acuerdo a lo señalado por el Mi-
nisterio del Medio Ambiente, las aves 
playeras son esenciales para el equilibrio 
ecosistémico. En este sentido, Chile re-
gistra 49 especies de este tipo de aves, de 
las cuales el 40% están amenazadas, por 
lo que el país cuenta con un Plan de Ac-
ción para su conservación. 

 
 

Ministerio del Medio Ambiente 
@MMAChile 
Hoy es el Día Mundial de las Aves Pla-
yeras! Y Chile cuenta con un Plan de Ac-
ción para conservarlas.  Las aves playe-
ras son esenciales para el equilibrio eco-
sistémico. En Chile, se registran 49 
especies de aves playeras, de las cuales 
el 40% están amenazadas. 
 
Colegio Médico Veterinario de Chile 
@colmevetchile 
El Día Mundial de las Aves Playeras 
es el mejor ejemplo de la importancia 
de la inter relación entre salud ani-
mal, salud humana y salud ambien-
tal, tal como lo demostró hace poco la 
presencia de gripe aviar en el país, re-
cordándonos su importancia para el 
ecosistema. 
 
Primer Tribunal Ambiental 
@1TAmbiental 
Con el playerito blanco celebramos el 
Día Mundial de las Aves Playeras. En 
hay 49 especies de aves playeras y cerca 
del 40% se encuentra bajo alguna cate-
goría de amenaza, por eso el @MMA-
Chile ha impulsado un Plan de Acción 
para la Conservación de Aves Playeras 
en Chile. 
 
Seremi Medio Ambiente Tarapacá 
@MMA_Tarapaca 
 ¡Hoy es el Día Mundial de las Aves Pla-
yeras! Y Chile cuenta con un Plan de Ac-
ción para conservarlas. Las aves playe-
ras son esenciales para el equilibrio eco-
sistémico. En Chile, se registran 49 
especies de aves playeras, de las cuales 
el 40% están amenazadas. 
 
Centro Científico Tecnológico 
Región Antofagasta 
@CICITEM_Chile 
HOY Día Mundial de las aves playeras 
Desde el 2012, la principal finalidad de 
esta celebración es la de promover la in-
vestigación y monitoreo de estas espe-
cies además de la protección de sus ru-
tas migratorias.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La llegada de septiembre, el mes de la patria, 
trae consigo un aumento del empleo estacional, 
situación que se extiende hasta el verano, con 
lo que tiene que ver, por ejemplo, con cosechas 

de frutas y verduras y otras laborales estivales que se reac-
tivan con el buen tiempo. Sandra Quintana, seremi del 
Trabajo y Previsión Social de Biobío señaló a Diario 
Concepción que “sin duda la celebración de las Fiestas 
Patrias genera el aumento del comercio, sobre todo gas-
tronómico y turístico. Se trata de empleos que pueden 
tener una duración de pocos días o de una semana. 
Con el crecimiento de las comunas, se han creado más 
espacios y, en consecuencia, un mayor número de stands 
disponibles. Aproximadamente, en cada comuna, el em-
pleo estacional puede alcanzar entre 300 y 400 personas, 
lo cual es significativo”.  

La misma autoridad puntualizó que, bajo cualquier 
empleo temporal, se debe tener presente que existan 
contratos formales con cada trabajador. 

En cuanto al incremento de trabajo, incluso, se suman 
las fiestas costumbristas, originadas por cada munici-
pio, quienes, en algunos casos, además destinan recur-
sos a celebraciones vinculadas a la primavera y al vera-
no, sobre todo en comunas costeras.  

Por su parte, Luis Méndez, director del Observatorio 
Laboral Biobío y académico de la Facultad de Ciencias 

Aumento empleo estacional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Malas noticias económicas 
  
Señora Directora: 

Es preocupante el reciente Informe 
de Política Monetaria (IPoM) de sep-
tiembre emitido por el Banco Central, 
que ajusta a la baja la estimación de 
crecimiento de largo plazo del PIB ten-
dencial a un 1,8% para los próximos 
diez años. Este ajuste refleja un pano-
rama que, a mi juicio, tendrá conse-
cuencias adversas para nuestra econo-
mía, especialmente en el contexto de 
una tasa de desempleo superior al 8% y 
un mercado laboral que ya muestra 
signos de agotamiento. 

El impacto de este anuncio no puede 
tomarse a la ligera. En primer lugar, un 
crecimiento económico reducido afec-
ta directamente la capacidad para ge-
nerar empleo. En un mercado laboral ya 
debilitado, con una alta tasa de desem-
pleo y sin signos de dinamismo, las pro-
yecciones a largo plazo señalan que la 
creación de nuevos puestos de trabajo 
será insuficiente para absorber a la fuer-
za laboral disponible. Esto podría agu-
dizar el desempleo estructural, aumen-
tando la presión sobre las políticas so-
ciales y sobre el sector productivo. 

En segundo lugar, la incertidumbre 
persistente en el ambiente económico 
desincentiva la inversión, tanto públi-
ca como privada. Este es un punto cla-

ve: la falta de confianza en la estabili-
dad económica y el bajo dinamismo 
proyectado pueden llevar a las empre-
sas a postergar o cancelar inversiones. 
Sin inversión, no hay innovación ni ex-
pansión productiva, y esto condena a 
la economía a un ciclo de bajo creci-
miento, estancamiento y competitivi-
dad reducida. 

Además, las consecuencias a largo 
plazo no solo afectan al empleo y la in-
versión, sino también al desarrollo so-
cial y económico en general. La dismi-
nución en el crecimiento potencial re-
duce la capacidad del país para 
mejorar las condiciones de vida de la 
población. Las brechas sociales po-
drían ampliarse, afectando a los secto-
res más vulnerables y limitando el ac-
ceso a salud y educación. 

 
Daniela Catalán Ramírez-USS 

 
Salud sexual:  
Un derecho fundamental 

 
Señora Directora: 

La salud sexual no es simplemente la 
ausencia de enfermedades; es un esta-
do de bienestar físico, emocional, men-
tal y social en relación con la sexuali-
dad. Esto implica no solo la prevención 
y tratamiento de enfermedades de 
transmisión sexual y la planificación fa-

miliar, sino también el derecho a disfru-
tar de una vida sexual satisfactoria y se-
gura. El bienestar sexual está íntima-
mente ligado a la igualdad de género, el 
respeto por los derechos humanos y la 
eliminación de la violencia. 

Una de las áreas cruciales a abordar 
es la educación sexual integral, esta 
debe ofrecer un enfoque comprensivo 
que abarque desde la anatomía y la fi-
siología hasta las relaciones saludables 
y el consentimiento. Además, debe 
adaptarse a las necesidades de cada 
grupo etario y cultural. 

El acceso a servicios de salud sexual 
es otro pilar esencial, incluyendo el ac-
ceso a métodos anticonceptivos, prue-
bas y tratamientos para infecciones de 
transmisión sexual, y apoyo para pro-
blemas de salud sexual mental y emo-
cional. Además, es vital crear un entor-
no inclusivo y libre de prejuicios, esto es 
crucial para que todos puedan recibir el 
apoyo adecuado y vivir una vida sexual 
plena y saludable. Es importante desta-
car la importancia de la salud sexual 
como un derecho humano fundamen-
tal, enfatizar que, a través de la educa-
ción, el acceso equitativo y la elimina-
ción del estigma podremos construir un 
mundo en el que la salud sexual sea ver-
daderamente accesible para todos. 

 
 Valeska Morales Quintana-UNAB

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Empresariales (Face) de la Universidad del Bio-Bio (UBB) 
destacó algunas cifras del empleo estacional regional a 
partir del mes de septiembre. 

En su análisis de datos de publicaciones de INE, Mén-
dez dijo “se observa un tipo de estacionalidad favorable, 
en cada año, a partir de los meses de septiembre a diciem-
bre y enero, en establecimientos turísticos. Por ejemplo, 
en el caso del número de llegadas de pasajeros a estable-
cimientos de alojamientos turísticos”. 

El académico también enfatizó que la llegada de pa-
sajeros a establecimientos de alojamientos turísticos 
para los meses de septiembre a diciembre en la Región 
se incrementaron un 25,6%; 12,2% y 10,3%, respectiva-
mente, en los años 2021; 2022 y 2023. 

Bajo el escenario de crisis por el cierre de industrias 
en Biobío, como es el caso de Huachipato, es positivo que 
se reactiven otros rubros, especialmente turismo y el 
agroalimentario. En ese sentido, el desafío es que estas 
áreas se mantengan activas durante todo el año.

¡
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Alcalde y congresistas piden más 
intervención estatal frente a los  
asesinatos registrados en Coronel

“ESTAMOS EN UNA SITUACIÓN COMPLEJA”, MANIFESTÓ EL JEFE COMUNAL, BORIS CHAMORRO 

13 es el total de homicidios (inclu-
yendo femicidios) que acumula Co-
ronel en lo que va del 2024. La situa-
ción que se ha calificado como una 
crisis de seguridad en la comuna 
ha alertado al mundo social y polí-
tico de la Región, y es que sólo du-
rante los primeros días de septiem-
bre ya se han registrado 3 asesina-
tos en la ciudad.  

Frente a aquello, el alcalde de Co-
ronel, Boris Chamorro, hizo un lla-
mado a la intervención permanen-
te del Estado, por parte del Ministe-
rio del Interior, en materia de 
seguridad. “Estamos en una situa-
ción compleja en materia de segu-
ridad. Se requiere la intervención 
del Estado ahora. No tan sólo con 
operativos de vez en cuando, sino 
que de manera permanente en 
nuestra ciudad para así poder de-
volver la tranquilidad que tanto ne-
cesitamos”, dijo el jefe comunal.  

En la misma línea, Chamorro 
agregó que “ya llevamos 13 homici-
dios en lo que va del año y parecie-
ra que esto suma y sigue. Algo hay 
que hacer en nuestra ciudad, hay 
que intervenir Coronel con las fuer-
zas policiales y con el Estado, en 
este caso, con el Ministerio del Inte-
rior y con el Gobierno”.   

A raíz de los hechos de violencia 
que se han detectado en la comuna 
coronelina, distintos parlamenta-
rios han planteado exigencias al 
Ejecutivo y también han propuesto 
distintas medidas que, en base a 
sus antecedentes, podrían ayudar a 
fortalecer la seguridad en Coronel, 
pero también en Lota. El aumento 
de la dotación policial en los terri-
torios mencionados, la ampliación 
de actuales planes que se están de-
sarrollando en algunas comunas 
del país y la destinación de un fiscal 
especial para estos casos, son algu-
nas de las ideas que han surgido.  

Bajo ese contexto, la diputada 
María Candelaria Acevedo (PC), se-
ñaló que “tenemos una situación 
de seguridad gravísima en Coronel 

mento de la dotación policial en la 
comuna y una intervención en todos 
los sectores más conflictivos”, cerró.  

El diputado Roberto Arroyo (PSC), 
del Distrito 20, aseguró que “hemos 
pedido la presencia militar en zo-
nas críticas para ayudar la labor de 
Carabineros. Tenemos que avanzar 
usando las herramientas con las que 
contamos actualmente, pero no se-
ría una medida permanente”. 

 
Acciones 

Durante esta semana, como foco 
de trabajo de la mesa de seguridad 
compuesta por Coronel y Lota, se 
han desarrollado operativos poli-
ciales en distintas zonas estableci-
das como plan para combatir los 
hechos de violencia en ambas co-
munas. 

En base a aquello y la problemá-
ticas de seguridad en Coronel, el 
delegado presidencial (s), Humber-
to Toro, precisó que “vamos a seguir 
trabajando con el alcalde (Chamo-
rro), entendemos la preocupación. 
Estuvimos también con los dirigen-
tes sociales en reunión para eva-
luar la participación de Carabineros 
en terreno y, por lo tanto, tenemos 
la confianza de que la comunidad 
tiene confianza en Carabineros para 
que tengamos los éxitos que ellos 
esperan”. 

Referido a lo mismo, el jefe de la 
VIII Zona de Carabineros, general 
César Bobadilla, puntualizó que “lo 
que se persigue es mitigar algunos 
hechos de violencia, marcar pre-
sencia institucional mediante una 
prevención debidamente focaliza-
da, mediante controles, fiscaliza-
ciones y también detenciones”.

FOTO: TWITTER #CORONEL

Durante este año se han consumado más de una docena de homicidios y 
femicidios en la comuna. Lo anterior, naturalmente, mantiene en alerta a las 
autoridades quienes piden acciones al Ministerio del Interior. 

y Lota, y es por lo mismo que he so-
licitado que se pueda destinar un 
fiscal con dedicación exclusiva para 
que investigue los delitos que han 
golpeado estas comunas con espe-
cial violencia”. 

Junto con señalar que en la próxi-
ma discusión de la Ley de Presu-
puesto 2025  solicitará un aumento 
para las labores de Inteligencia, Ace-
vedo agregó que “sabemos que uno 
de los motivos que están detrás es el 
narcotráfico y es por lo mismo que 
insistimos en que se avance en una 
mayor coordinación entre los dis-
tintos estamentos con tal de que se 

levanten investigaciones en conjun-
to, en donde el ítem de inteligencia 
debe cobrar mucha más relevancia”.  

Por su parte, la también diputa-
da local, Marlene Pérez, señaló que 
la exigencia al Gobierno es extender 
los programas que se suelen imple-
mentar en Santiago “a las comunas 
donde más ha aumentado la delin-
cuencia durante el último tiempo”. 

Sumado a lo último, la parlamen-
taria hizo un llamado a aumentar el 
contingente policial en Coronel. “Por 
lo tanto, no sabemos qué tiene que 
ocurrir para que el Gobierno y el Mi-
nisterio del Interior anuncien un au-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se requiere la intervención del Estado ahora.  
No tan sólo con operativos de vez en cuando, 

sino que de manera  
 

Boris Chamorro, alcalde.“ ”
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La Estrategia Nacional de Re-
siduos Orgánicos establece que 
para 2030 se debería valorizar el 
30% de los residuos orgánicos 
generados a nivel municipal, 
con una meta de 66% para 2040. 
A pesar del gran potencial am-
biental y productivo del com-
postaje, solamente un 13% de 
las comunas del país ha comen-
zado a implementar acciones 
para valorizar sus residuos orgá-
nicos, logrando tazas de recicla-
je del orden de 1% a nivel nacio-
nal, lo que representa una bre-
cha significativa respecto a las 
metas planteadas. Por tal moti-
vo, es importante llevar a cabo 
proyectos demostrativos que 
sirvan de base para los cambios 
culturales que son necesarios 
para avanzar en estas materias. 
El compostaje de los residuos 
orgánicos domésticos para ge-
nerar compost representa la me-
jor opción para valorizar dichos 
residuos, ya que permite retor-
nar el potencial nutritivo a los 
suelos y mejorar la capacidad de 
retención de agua y estructura 
del suelo. 

En este contexto, la Universi-
dad de Concepción a través del 
Centro de Ciencias Ambientales 
EULA-Chile, en conjunto con la 
Ilustre Municipalidad de Santa 
Juana, ha llevado a cabo el pro-
yecto Compost de Alta Calidad, 
para modernizar la Planta Pilo-
to de Compostaje ubicada en 
las instalaciones del Centro In-
tegral de Transferencia de San-
ta Juana, de propiedad munici-
pal. Este proyecto fue financia-
do por el Fondo de Innovación 
y Competitividad (FIC) del Go-
bierno Regional del Biobío y co-
ordinado por la División de Fo-
mento e Industrias, y se ejecutó 
entre el 3 agosto 2022 y el 3 
septiembre 2024. 

 
Legado para futuras iniciativas 
a realizar en otras comunas del 
país 

Entre los principales logros 
de este proyecto se cuenta la 
modernización tecnológica de la 
Planta Piloto de Compostaje de 
Santa Juana. Se instaló un siste-
ma mecanizado de mezclado, 
aireación y humidificación simul-
tánea; que permite voltear y oxi-
genar el material de forma rápi-
da y uniforme, alcanzando un 
mejoramiento significativo de 
la calidad del compost produci-
do, cumpliendo con los están-
dares de la Norma Chilena 
2880:2015 que establece los re-

PubliReportaje

La Universidad de Concepción, a través del Centro de Ciencias Ambientales EULA-Chile, en conjunto con el 
municipio de Santa Juana, ha llevado a cabo el proyecto Compost de Alta Calidad, para modernizar la Planta 
Piloto de Compostaje ubicada en las instalaciones del Centro Integral de Transferencia de esa comuna.

PRODUCCIÓN DE COMPOST 
DE CALIDAD EN LA 
COMUNA DE SANTA JUANA

quisitos de calidad y clasifica-
ción del compost. 

Además, se implementó un 
laboratorio para control de ca-
lidad del proceso y un inverna-
dero equipado con sistema de 
riego tecnificado, energizado 

con paneles solares, para eva-
luaciones piloto de las caracte-
rísticas agronómicas del com-
post. Este invernadero ha sido 
clave para demostrar en la prác-
tica las bondades del compost 
obtenido.  

Durante la ejecución de este 
proyecto se elaboró una valiosa 
documentación audiovisual con 
las técnicas de compostaje y 
mejores prácticas para el uso 
del compost, que sirvió de base 
para capacitar a más de un cen-

tenar de agricultores líderes (en 
su mayoría mujeres de la comu-
na de Santa Juana), técnicos 
municipales y público general. 
De este modo, se socializaron 
los aprendizajes obtenidos en 
este proyecto y se fomentó la 
elaboración y uso de compost 
en aplicaciones agrícolas. 

Estos resultados se comple-
mentaron con la evaluación de 
varios modelos de negocio orien-
tados a garantizar la sustentabi-
lidad de iniciativas de composta-
je de residuos domiciliarios, que 
consideraron desde la venta di-
recta del compost por parte del 
municipio, hasta la concesión del 
negocio a terceros. En la mayo-
ría de los casos, se concluyó que 
se requieren cambios profundos 
en el marco legal que regula a los 
municipios, sin lo cual será muy 
difícil lograr las metas señaladas 
en la Estrategia Nacional de Re-
siduos Orgánicos.
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“Creo que se precipitó”: Mariana Aylwin por 
renuncia de Augusto Parra en candidatura a Gore 

nes del exministro Jaime Mañalich, 
quien militó en Amarillos por Chile, 
en las que sostuvo que los embarazos 
de la ministra Camila Vallejo y la di-
putada Karol Cariola, ambas del Par-
tido Comunista,  “no son accidentes” 
y suponen una operación política. 

“Nadie puede compartir esas de-
claraciones y creo que fue muy de-
safortunado de su parte. Ahora, es 
una equivocación, pero también 
revela un espíritu del cual yo me 
siento bien lejana”, puntualizó.

gional en Biobío, como opción de 
Amarillos, y su posterior renuncia 
a la tienda.  

“Yo sinceramente creo que Au-
gusto se precipitó, que podríamos 
haber resuelto de otra manera las 
cosas”, aseveró. En línea con aque-
llo, la referente del partido afirmó 
que aún no se ha definido un algún 
apoyo a una de las candidaturas 
que se mantienen en carrera a Gore.  

Otro de los temas que también 
abordó Aylwin fueron las declaracio-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Mariana Aylwin, una de las refe-
rentes del partido Amarillos por 
Chile, visitó la Región del Biobío, 
precisamente Concepción, para 
apoyar a las candidaturas locales de 
la tienda de cara a las elecciones 
municipales municipales y regiona-
les de octubre de este año.  

En el mismo contexto, Aylwin se 
refirió a la actualidad del partido. 
Uno de los temas que abordó fue la 
decisión de Augusto Parra de bajar 
su candidatura a Gobernador Re-

LÍDER DEL PARTIDO COMUNISTA

En un ejercicio similar al que han 
realizado distintos sectores políti-
cos, el presidente del Partido Co-
munista de Chile (PC), Lautaro 
Carmona, arribó hasta Concep-
ción para entregar su apoyo a las 
candidaturas regionales de la tien-

Presidente del PC ratifica apoyo 
del partido a Navarro: “Es el 
candidato del sector”
Lautaro Carmona, estuvo en Concepción, donde se refirió a la 
elección de gobernador regional.

da para los próximos sufragios de 
octubre. 

En la ciudad penquista, Carmo-
na hizo énfasis en el acuerdo alcan-
zado entre el oficialismo, más el 
Partido Demócrata Cristiano (DC), 
para las elecciones municipales, 
donde alcanzaron candidaturas 
únicas en todo el país.  

Al respecto, el timonel nacional 
del PC dijo que “vamos a expresar 
ese respaldo, ese apoyo, porque le 
da más eficacia a la confrontación, 
pero más porque permite la cons-
trucción de unidad de nuestro sec-
tor por la vía de hechos concretos, 
como es el trabajo común que se da 
a nivel de una batalla electoral mu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nicipal y regional (...) nosotros va-
mos a cumplir ese acuerdo”. 

A reglón seguido, Carmona tam-
bién se refirió a la elección de go-
bernador regional en el Biobío y 
ratificó el apoyo del PC a la postu-
lación del exsenador Alejandro Na-
varro y afirmó que “con él estamos 
trabajando. Más allá de cualquier 
cosa, él es el candidato del sector 
y en eso no nos perdemos”. 

Vale recordar que tras las elec-
ciones en Venezuela, cuyos resulta-
dos dieron continuación al régi-
men de Nicolás Maduro y que el 
propio Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, los calificó como 
fraude, se habían levantado cues-
tionamientos desde algunos parti-
dos que son parte del oficialismo 
respecto de la postura del PC y 
también las dudas que dejaba el 
apoyo a Navarro para gobernador.  

Carmona se refirió a ese escena-
rio, considerando las elecciones 
parlamentarias y presidenciales 
del próximo año, e hizo un llama-
do al sector a la unidad, invitando 
dejar de lado aquellas diferencias.   

“Que avance la derecha si tiene 
fuerza propia, pero que no avance 
por defecto nuestro. Entonces yo 
los llamo a eso. Yo no estoy miran-
do, ni quiero hacerme compadre, ni 
amigo, ni íntimo de nadie, sino que 
quiero representar una política que 
beneficie a la inmensa mayoría del 
país”, manifestó el presidente na-
cional del PC.

Senado: valoran 
informe del Comité 
de Expertos para la 
reforma a la salud

 FOTO: SENADO DE CHILE

Como positivo calificaron los in-
tegrantes de la Comisión de Salud, 
el informe presentado por el Comi-
té de Expertos para la Reforma a la 
Salud, instancia que fue convoca-
da por los mismos senadores con el 
fin de contar con un insumo indis-
pensable a la hora de tramitar una 
reforma sanitaria. Se espera que 
antes de octubre, el Ejecutivo envíe 
dicho texto al Congreso Nacional. 

Los legisladores junto a la mi-
nistra de Salud, Ximena Aguilera, y 
el coordinador para la reforma, Ber-
nardo Martorell escucharon al pre-
sidente del Comité, Emilio Santeli-
ces; y a Paula Daza; Lorena Rodrí-
guez; Carolina Velasco; Marco 
Antonio Núñez; Cristián Baeza y 
Fernando Araos, quienes detalla-
ron el contenido del documento. 

Las dudas expresadas dijeron re-
lación con la opción de permitir a 
las Isapres ofrecer planes adiciona-
les y la posibilidad que ello se trans-
forme a futuro, en seguros comple-
mentarios. La senadora Ximena 
Ordenes preguntó por los criterios 
que se usaron para entregar esa 
posibilidad. 

 También se valoró el cambio 
propuesto a la Subsecretaría de Re-
des Asistenciales considerándose 
que hoy en la ley de presupuestos, 
no es posible identificar el gasto 
que realiza cada servicio de salud. 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Me siento bendecido”: personas 
en situación de calle podrán 
optar a inédita capacitación

EN ALBERGUE RECIBIERON EL ANUNCIO

Una inédita capacitación dirigida 
especialmente a personas en situa-
ción de calle en la Región del Biobío, 
que estará enfocada en que puedan a 
futuro trabajar en carpintería de cons-
trucción, se anunció este viernes con 
la firma del convenio entre el seremi de 
Desarrollo Social, Hedson Díaz; la se-
remi del Trabajo, Sandra Quintana; y 
el director Regional de Sence, Daniel 
Jana. 

La instancia se llevó a cabo en el Al-
bergue Trinitarias de Protege de Con-
cepción, que tiene una capacidad de 20 
camas. Patricia García, coordinadora 
del lugar y presidenta de la Corporación 
Sempiterno, indicó que “en el fondo se 
está cumpliendo el sueño que todos 
ellos tienen, porque si uno habla con 
cada uno, todos quieren reinsertarse”.  

Antes de la firma del convenio, ya se 
les había mencionado a ellos que esto 
se llevaría a cabo y la reacción de va-
rios fue muy positiva. “Algunos no es-
tán preparados, pero hay otros que sí 
están listos. Ellos sí están felices y an-
siosos”, dijo. 

“Yo creo que eso nos falta como país, 
abrir caminos para, de verdad, poder 
incluir y que ellos logren reinsertarse 
en un país que de alguna manera, por 
alguna razón quedaron fuera. Así que 
claramente son muy buenas noticias”, 
estableció Patricia García. 

La coordinadora del albergue, des-
cribió que cuando los usuarios llegan 
están en la peor de las condiciones, 
tanto físicamente como emocional-
mente. “Entonces, una vez que uno lo-
gra que se rearmen, que logren soñar 
de nuevo, que logren creer que ellos sí 
pueden y se brindan estas oportunida-
des, es maravilloso”, afirmó. 

 
Interesados en el curso 

Uno de los usuarios del albergue, 
que participó bastante motivado por 
el curso, es Daniel Pérez de 56 años de 
edad. Hace un mes está en el albergue, 
aseguró que desde los 7 años ha vivi-
do en situación de calle y que usual-
mente trabajaba como ayudante en 
construcciones.  

Actualmente asiste a una capacita-
ción del Fosis, gracias a las gestiones 
que realiza el equipo de la Seremi de 

Curso beneficiará a 15 usuarios de Desarrollo Social y tendrá una 
duración de 200 horas. Es la primera vez que se realiza en la Región.

eso va a permitir que estas personas 
cuenten con nuevas herramientas 
para enfrentar la vida cotidiana y re-
insertarse más fácilmente”. 

Sandra Quintana, la seremi del Tra-
bajo, señaló consultada por la amplia-
ción de las capacitaciones que “a tra-
vés del Consejo Regional de la Capaci-
tación se ha descentralizado la gestión 
de los Servicios, y mediante las Becas 
Laborales del Sence se puede ampliar 
la capacidad de respuesta a las nece-
sidades de capacitación con pertinen-
cia a los diferentes territorios”. 

Respecto a los beneficios que ten-
drán los inscritos, se les entregará un 
subsidio diario de $4 mil por día asis-
tido, destinado a cubrir gastos de 
transporte y un subsidio de herra-
mientas de $250 mil por participan-
te, para la adquisición de materiales 
básicos necesarios para las labores de 
carpintería.

FOTO: SENCE

Desarrollo Social que con esfuerzo 
logra cupos a través de las Omil para 
personas en situación de calle de for-
ma individual.  

“Tenía interés en aprender más de 
la carpintería, llevo dos clases, me que-
dan 6”, relató y agregó que estará aten-
to para cuando comience el curso que 
se logró con este convenio.   

“Creo que hay que seguir adelante. 
Que otras personas lo tomen, si todo 
se puede. Y Dios por algo nos dio la 
vida, inteligencia y sabiduría para que 
nos ocupemos de lo bueno”, comentó 
Daniel.  

Ahora que está capacitándose y 
en miras a tomar este nuevo curso, 
declaró que “me siento bien, con 
otros pensamientos más positivos 
de seguir adelante”. 

En la firma del convenio también 
estuvo presente César Espinoza que 
manifestó que “me siento bendecido 
de que vengan a la propia casa a de-
cirte, toma, ahí tienes, estudia para 
que trabajes”.  

En cuanto a sus motivaciones por 
participar de la capacitación, comen-
tó que son “trabajar, necesito generar, 
necesito independizarme, esa es mi 
meta, avanzar. Más que lo que me pue-
da ayudar psicológicamente, realmen-
te, mi meta es laborar, juntar plata. 
Porque ya llevo un tiempo aquí y resul-
ta que estoy sintiendo que no voy para 
ni un lado y eso no me sirve”.  

 
Beneficios 

Este curso significa una inversión de 
$25 millones y busca mejorar las habi-

lidades laborales de los beneficiarios, 
con el objetivo de aumentar sus opor-
tunidades de inserción en el mercado 
laboral formal. 

Así lo informó Daniel Jana, expli-
cando que “el curso, titulado Labores 
de Carpintería de Obra Gruesa Básica, 
beneficiará a 15 usuarios de Desarro-
llo Social y tendrá una duración de 
200 horas. La capacitación fue aproba-
da por la Mesa del Consejo Regional de 
Capacitación”. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Hedson Díaz, manifestó que “lo que 
estamos haciendo con este impor-
tante convenio es ampliar la oferta 
para las personas en situaciones de 
calle y eso creemos que es una tre-
menda noticia, porque vamos a brin-
dar oportunidades de capacitación y 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INSTANCIA BUSCA  mejorar las habilidades laborales con el objetivo de aumentar sus 
oportunidades de inserción en el mercado laboral formal.

$250.000
de subsidio para la compra de una 
herramienta que les permita ofrecer 
sus servicios luego del curso, tendrán 
quienes completen las actividades.  

es a que se comprometan 
con el curso, aprovechando 
esta oportunidad que les 
abre puertas en lo laboral.  

El llamado que 
hicieron las 
autoridades
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PRINCIPAL AFLUENTE DE LA REGIÓN

Río Biobío: principal problema 
está en la calidad del agua y 
no en el flujo de su caudal

 FOTO: ARCHIVO / JOSÉ LENIZ G.

La actividad industrial y agrícola ha sido 
un factor importante para condicionar 
este escenario. Expertos observan con 
preocupación el fenómeno.

Debido a la contaminación por 
desechos industriales y domésticos 
que se descargan a diario en el Río 
Biobío, el principal problema que 
presenta el afluente radica en la ca-
lidad de su agua y no en la escasez 
de su caudal, así lo afirman especia-
listas en vista del deterioro de la 
también llamada “postal regional”. 

En contexto, un estudio realizado 
por el Centro de Ciencias Ambien-
tales (EULA), que monitoreó el es-
tado del Río Biobío durante 30 años, 
destacó una reducción constante 
en su caudal. Sin embargo, los ex-
pertos señalan que, actualmente, 
existen otras prioridades más ur-
gentes a considerar. 

“No es correcto hablar de cuánto 
tiempo de vida le queda al río Biobío, 
ya que para que se seque por comple-
to tendrían que cesar las lluvias en 
toda la cuenca. Sin embargo, el Ser-
vicio de Evaluación Ambiental (SEA) 
pronostica una reducción del 20% 
en las precipitaciones, lo que podría 
disminuir el caudal del río”, explicó el 
Dr. Pedro Arriagada de la Facultad de 
Ciencias hidráulicas de la UdeC y es-
pecialista en Hidrología e Hidráulica. 

Así no se anticipa una escasez to-
tal a corto plazo, ya que esto solo 
ocurriría si la demanda de agua su-
pera la oferta hídrica. Según datos 
de la Dirección General de Aguas 
(DGA) hasta el año 2021, la deman-
da de agua superficial es de 140 
m³/s y la subterránea de 16 m³/s. 
“Comparado con el caudal medio 
anual del río Biobío, que es de 955 
m³/s, aún existe un margen de dis-
ponibilidad hídrica para satisfacer 
demandas futuras. No obstante, es 
previsible un mayor estrés hídrico 
durante los meses de estiaje, de oc-
tubre a marzo, cuando el caudal 
promedio se reduce a 580 m³/s”, 
dijo Arriagada. 

“Puedo mencionar que la calidad 
del agua del río Biobío, referido a sus 
componentes  potencialmente con-
taminantes, son interdependientes 
del caudal o el volumen del agua. A 
menor caudal deberá aumentar la 
concentración de componentes, si 
estos no varían la posibilidad de 
contaminación aumenta”, precisó 
Pablo Pinto, Seremi de Medio Am-
biente del Biobío. 

El mayor desafío actual para el 
Biobío es la calidad del agua, con 
efluentes contaminantes superan-
do su capacidad de dilución. A me-
dida que disminuye el caudal, su 
capacidad para depurar contami-
nantes se verá reducida, afectando 
tanto a los ecosistemas como a las 
comunidades. 

“Sin duda, en el río Bío Bío los 
problemas de contaminación son 
importantes a partir de la zona me-
dia hacia abajo, cuando ya comien-
zan las mayores presiones antrópi-
cas (...) Me refiero a la industria fo-

restal y agrícola, que son de sus 
principales influyentes”, detalló el 
Dr. Ricardo Figueroa, académico 
de la facultad de ciencias ambien-
tales e investigador del centro 
Crhiam. 

Así, diversos efluentes industria-
les y domésticos se descargan en 
las aguas del Biobío, alcanzando en 

algunos sectores el límite de la ca-
pacidad de dilución del río. “Si con-
sideramos que el caudal del río dis-
minuirá con el tiempo, su capacidad 
para depurar los agentes contami-
nantes vertidos se verá reducida, lo 
que podría generar efectos nocivos 
tanto para los ecosistemas como 
para las comunidades cercanas que 
dependen de este cuerpo de agua”, 
aseveró Arriagada.  

Por tanto, a partir de la parte me-
dia del río, exactamente agua arri-
ba del puente Coihue, comienzan 
las mayores presiones sobre el río. 
Aparecen las celulosas, las grandes 
ciudades que evacúan sus aguas 
servidas, los trabajos de empresas 
agrícolas, comenta Figueroa. 

“A pesar de que existen plantas de 
tratamiento en Chile, se supone que 
está todo ya tratado,  las plantas de 
tratamiento son de tipo secundaria, 
tratamiento secundario. Pero los 
tratamientos secundarios no nece-
sariamente están eliminando toda 
la carga de nutrientes que está reci-
biendo el río, sino que eliminan más 
bien sólidos y por lo tanto se sigue 
aumentando la carga de nutrien-
tes que entra al sistema”, especificó 
el experto de Crhiam.  

Figueroa destacó la importancia de 
gestionar adecuadamente la vegeta-
ción de ribera al momento de cons-
truir caminos, advirtiendo que la fal-
ta de un manejo adecuado puede afec-
tar negativamente los ecosistemas. 

“No es que se me ocurra a mí, es 
que la OCDE, en su último informe 
2024, ya nos dice que tenemos que 
entrar a plantas de tratamiento ter-
ciario, que no nos podemos quedar 
en este sistema secundario. Enton-
ces hay obligaciones que vamos a te-
ner que cumplir”, recalcó el acadé-
mico de ciencias ambientales . 

Es de mencionar que son las au-
toridades gubernamentales las que 
deben realizar y promover las accio-
nes necesarias para erradicar estos 
problemas. Los especialistas solo 
pueden aportar en materias de in-
vestigación.  

“A ver, no somos partícipes en las 
decisiones, pero sí a través de la in-
vestigación podemos orientar qué 
es lo que es posible hacer a corto, 
largo y mediano plazo. Esto no es 
algo que se va a solucionar de un día 
para otro, pero hay medidas que se 
pueden tomar, que nosotros pode-
mos sugerir, pero son las autorida-
des quienes toman las decisiones”, 
finalizó Figueroa.  

Existen diferentes estrategias de 
abordaje de los riesgos o peligros 
asociados a la afectación de la cali-
dad de agua dependiendo de las 
normas que se trate. “Lo importan-
te es que la cuenca está siendo mo-
nitoreada desde el 2015 en conjun-
to con la Dirección General de 
Aguas (DGA) de manera constante 
y que este monitoreo entrega infor-
mación que también es dinámica”, 
finalizó el Seremi.  

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
Diario Concepción Sábado 7 de septiembre de 2024 9

Foodtrucks Brisas del Sol: sin abandonar 
el sector, comerciantes proponen 
reubicación en Avenida Ifarle Oriente

CONOCIDO SECTOR RESIDENCIAL Y UNIVERSITARIO

Los dueños de los foodtrucks 
ubicados en la calzada aledaña al 
Canal Ifarle, que cuentan con una 
antigüedad en promedio de 10 y 15 
años, cargan con una preocupa-
ción que involucra tanto a ellos 
como a sus trabajadores. Pues, al 
abandonar su posición en el sec-
tor Brisas del Sol, más de 100 fami-
lias se verían afectadas debido al 
desempleo que puede ocurrir. 
Todo esto tras la notificación de 
retiro del lugar por parte de la Mu-
nicipalidad de Talcahuano. 

Por ello, los comerciantes no con-
sideran viable la situación y conti-
núan en búsqueda de soluciones 
que los mantengan cercanos al Ca-
nal Ifarle.  

“Como propietarios de foo-
dtrucks, tenemos condiciones di-
ferentes, hijos estudiando y una can-
tidad de trabajadores. Obviamen-
te,considerando como está la 
economía actual, en el retirarnos 
de acá, yo creo que más del 50% de 
los carros quebrarían”, expresó Jai-
me Rodríguez, dueño de La Crema 
de La Cream. 

Por otro lado José Salina Seguel, 
dueño de Sanguchería El Chileno, 
negocio que comenzó hace  34 
años en otros puntos del puerto, 
considera que “sería un daño eco-
nómico considerable, donde va-
mos a quedar muchas familias sin 
ingreso de trabajo. Estamos ha-
blando más de 100 familias que 
hoy día depende de nosotros, de los 
empleos que generamos”. 

Con el objetivo de buscar alterna-
tivas para que los foodtrucks pue-
dan seguir con su actividad laboral, 
la Municipalidad de Talcahuano 
instauró una mesa de trabajo junto 
a los comerciantes.  

Debido a esto el 3 septiembre se 
realizó una reunión, y tras ella segui-
rán buscando alternativas, decla-
raron desde el municipio. 

En la instancia los locatarios lo-
graron ampliar el tiempo destinado 
para abandonar el lugar. El plazo 
original que culminaba durante esta 
semana se extendió hasta el 23 de 
septiembre. Sin embargo, “es una fe-
cha muy pronta. No alcanzamos a 
resolver nuestros problemas y es-
peramos siempre con ansia lo que 
son las ventas del Rally, porque el Ra-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Debido a las consecuencias económicas, los propietarios de las estaciones de 
comida rápida buscan mantener su negocio dentro de la misma área. Además, el 
plazo para dejar el lugar se extendió hasta el 23 de septiembre, por parte de la 
Municipalidad de Talcahuano.

zo de retiro y “las demás cosas están 
en el aire”, afirmó el dueño de La 
Creme de la Creme. 

Por otro lado, la Municipalidad 
del puerto declaró que “todo eso 
está en conversaciones en la mesa, 
mientras no haya definiciones, no 
podemos asegurar ni descartar 
nada”. 

Respecto al stock de materiales 
que poseen los foodtrucks para po-

der realizar sus ventas, Salina seña-
la que todos los recursos tendrán 
que  ser desechados, pues una vez 
preparados los alimentos ya no sir-
ven para una próxima jornada.  En 
su caso tendrá que deshacerse de 
las inversiones que realizó pensan-
do en el 18 de septiembre y el Cam-
peonato Mundial de Rally Chile 
2024, que tendrá instalaciones en el 
mismo lugar.  

 
Origen de la medida 

Si bien notificaron a los 20 propie-
tarios de los carros de comida rápi-
da a causa del inicio del Campeona-
to Mundial de Rally Chile 2024, des-
de el municipio declararon que “la 
medida responde a una reestructu-
ración vial planificada, para lo que, 
según exigencia de la Seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones 
(SeremiTT), se necesita despejar la 
calzada en que actualmente están 
ubicados estos carros de comida”. 

Consultada la autoridad de 
Transportes informó que “la Muni-
cipalidad de Talcahuano solicitó 
nuestra opinión técnica y aproba-
ción de cambio de sentido de vías 
(...) Esto junto con la autorización 
de instalación de señalética y mo-
dificación de semáforos en la zona 
con el objetivo de mejorar los tiem-
pos de traslados de los vecinos del 
sector”.  

Con ello se busca que la Avenida 
Ifarle Oriente sea unidireccional. 
Según lo mencionado por el muni-
cipio a los locatarios, el cambio de 
sentido inicia el 1 de octubre. Es 
por esta razón que la Seremi de 
Transporte y Telecomunicaciones 
realizó a la Municipalidad una serie 
de recomendaciones que fueron 
aceptadas para ejecutarlas. Entre 
ellas, retirar carros o elementos que 
dificulten el tránsito de los vehícu-
los y causen inseguridad vial.

Valeria Toledo Muñoz 
contacto@diarioconcepcion.cl

lly trae muy buenos dividendos para 
todos”, considera Salina Seguel. 

Los propietarios afirman haber 
planteado varias propuestas y me-
joras al municipio, para seguir rea-
lizando su negocio en el sector y no 
causar problemas al entorno.  

Una de ellas es cambiar su ubica-
ción dentro de la Avenida Ifarle 
Oriente. Sin embargo, hasta el mo-
mento sólo tienen definido un pla-
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LabC  presenta resultados 
y busca proyectar su trabajo al 
desarrollo de la región 
En el Seminario de Cierre del 
proyecto, Laboratorio de 
Evaluación de la Competitividad 
del Biobío: Lab C, iniciativa 
financiada por el Fondo de 
Innovación para la Competitividad 
del Gobierno Regional, distintos 
expositores dieron a conocer su 
opinión en torno al futuro de la 
región que, si bien enfrenta un 
problema complejo, desde el punto 
de vista de la economía, cuenta 
con las herramientas y el capital 
humano para salir adelante.

LABORATORIO DE EVALUACIÓN DE LA COMPETITIVIDAD PARA EL BIOBÍO 

“
EEn la región hay información, 
pero hay que recopilarla, anali-
zarla y entenderla. En las regio-
nes hay escasez de capital hu-
mano y las universidades pue-

den contribuir a formar esas capacidades 
y apoyar al sector público”. La frase es 
del director del proyecto, Andrés  Ulloa, 
y la pronunció durante la entrega de los 
resultados del trabajo del Laboratorio de 
Evaluación de la competitividad para el 
Biobío (LabC), iniciativa financiada por el 
Gobierno Regional (Gore) del Biobío a 
través del Fondo de Innovación para la 
Competitividad (FIC-R ) y  ejecutada por 
la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción.  

Fue en una jornada de cierre del pro-
yecto, donde también se analizó el pre-
sente de la región y las opciones para 
salir adelante en un momento que se vi-
sualiza complejo para la economía local, 
considerando, entre otros hechos, el 
difícil escenario que afronta el mundo fo-
restal, la incertidumbre que se genera 
en el sector pesquero con el debate le-
gislativo en torno a la nueva Ley de Pes-
ca y el cierre de la Siderúrgica Huachi-
pato. Por ello, los resultados de LabC, 
fueron entregados junto a la realización 
de seminario denominado “Hacia un re-

nacer de la Región del Biobío”, que se 
desarrolló en el Hotel Marina del Sol.  

El profesor Ulloa explicó que el obje-
tivo principal era generar información y 
entregar herramientas al sector público 
para el diseño, ejecución y evaluación de 
políticas públicas. Además, se genera-
ron cuatro productos: una matriz de in-
sumo del producto regional, con gran 
detalle,  que permite medir la contribu-
ción de cada sector económico y sus in-
terrelaciones; un reporte de la compe-
titividad de las pymes regionales; un 
programa piloto de consultoría a empre-
sas con mentoría a estudiantes; y un 
curso de evaluación de impacto de po-
líticas públicas. 

El laboratorio, por cierto, se enfocó en 
la pequeña y mediana empresa (pymes), 
pues en palabras del profesor  Ulloa 
son las que, probablemente, “tienen 
menos datos, menos información, más 
necesidades y menos capacidad de de-
sarrollar soluciones”. En definitiva, son 
los que tienen menos posibilidades  de 
cubrir los altos  costos que implica una 
consultoría. 

Pero no es la única razón. “Desde el pun-
to de vista de las políticas públicas, existe 
una orientación hacia las pymes, porque las 
grandes empresas tienen sus propios de-
partamentos de investigación, de análisis 
y, probablemente, piensan de una mane-
ra muy distinta, son mucho más competi-
tivas. Las falencias realmente están en las 
pequeñas y las medianas empresas y en las 
microempresas, pero este proyecto no 
tocó ese último sector que es otro mundo, 
mucho más grande todavía y aún más di-
verso. Pero las pequeñas y medianas em-
presas aportan casi el 40% del empleo re-
gional, por lo tanto, el impacto es muy 
grande y por eso hay que apoyarlas”, ex-
plicó el académico y director de LabC. 

El jefe de la División de Industria y Fo-
mento del Gore, Carlos Capurro, desta-
có el trabajo realizado por el laborato-
rio en medio de un complejo escenario 
regional. “Quizás, el dueño sabe muy 
bien lo que tiene que hacer adentro de 
la institución, pero no sabe qué informa-
ción necesita, cómo homogenizar pro-
ductos para que con otros puedan tener 
un volumen de exportación. Y ésos son 
los temas en que hoy tenemos que ayu-
dar. O sea, la academia, el estado, las 
universidades, tienen que apoyar, ser 
más fuertes en la vinculación con los 
sectores pequeños, en desarrollo y todo 
el sector industrial”, manifestó. 

En opinión del representante del Gore, 
“debemos exigir que la investigación ten-
ga  impacto en la Región, no podemos so-
lamente tener un paper  para publicar,  
quizás como Gobierno Regional tenemos 

la debilidad de no pedir más evidencia del 
impacto o el indicador que se va a  afectar 
con esa inversión que estamos haciendo to-
dos los chilenos en esa investigación”. 

 
Renacer del Biobío 

Durante la jornada de cierre, hubo dis-
tintas exposiciones que, justamente, 
apuntaron al desafío de sacar adelante a 
la Región del Biobío. Como invitados  
estuvieron, Inti Núñez, director de Estra-
tegia de la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad de Concepción; Rodrigo 
Krell, economista y secretario ejecutivo 
de la Comisión Nacional de Evaluación 
y Productividad (CNEP); Álvaro Ananías, 
presidente de la Cámara de la Producción 

y el Comercio de Concepción (CPC); y Mi-
chele Labbé, economista y académica de 
la Facultad de Economía y Gobierno de 
la Universidad San Sebastián (USS). 

Michele Labbé comentó que el país 
está estancado y para la región la situa-
ción no es mejor, pues enfrenta un es-
cenario “mucho más serio”, pensando 
en los sectores forestal y pesquero. “La 
solución está en generar inversión, que 
son flujos de capital, y para que la plata 
llegue lo que busca el inversionista es 
rentabilidad”, manifestó. 

En base a lo anterior, opinó, era nece-
sario revisar los impuestos que son mu-
chos más altos que el promedio de los 
países OCDE, así como lo que se deno-

mina “permisología”.   
Por otro lado Rodrigo Krell, de la CNEP 

señalo que “ el proyecto es extraordina-
riamente importante. Es muy relevante 
pensar en la competitividad regional y 
las políticas públicas que la impulsan. 
Esto tiene que ver con el necesario for-
talecimiento productivo a la Región y 
buscar políticas públicas de calidad, a 
través de una evaluación rigurosa que 
mida impactos y no solamente  proce-
sos. Por lo tanto, todo lo que se hizo en 
este proyecto es de sumo interés para 
la Comisión de Productividad”. 

Por su parte, el presidente de la CPC, 
Álvaro Ananías, ahondó en las soluciones 
que se pueden tomar para “el renacer” 
del Biobío. “En el corto plazo hay que to-
mar medidas de reactivación rápida que 
vayan a favorecer el tema de desempleo 
que va a subir en Biobío. En ese sentido, 
hay algunas medidas,  como  la  reactiva-
ción de la pesca de la jibia, que podría ge-
nerar 2.000 empleos adicionales, que re-
quiere solamente una medida administra-
tiva. Otra medida de corto plazo, para 
avanzar rápido, es algún instrumento de 
fomento forestal para reactivar nuevas  
plantaciones y así reducir el problema que 
tenemos actualmente  de abastecimien-
to y que ha llevado a  cerrar en la última 
década alrededor de  200 aserraderos pe-
queños y medianos en la zona, y eso tie-
ne que ver con la disminución de  las plan-
taciones forestales”, comentó. 

El representante gremial, agregó que 
“la energía hoy día es un factor relevan-
te en la Región. Hoy tenemos cinco pro-
yectos en revisión que suman 1.600 mi-
llones de dólares y que, si los apurára-
mos, podríamos estar hablando de una 
industria importante para nuestra re-
gión. Piensa tú que las Provincias de 
Arauco y Biobío tienen condiciones cli-
máticas de viento excepcionales, que no 
están en el resto del país. De hecho, no-
sotros ya estamos generando el 10% de 
la energía no convencional de Chile, 
solo con lo que tenemos”.
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Biotren: Senadores piden que EFE 
sume nuevas estaciones en Línea 1

CORREDOR FERROVIARIO UNE DESDE TALCAHUANO HASTA HUALQUI

En un acto de sinceridad y transpa-
rencia, días atrás, consultado por Dia-
rio Concepción,  Nelson Hernández, 
gerente general de EFE Sur, filial de la 
Empresa de Ferrocarriles del Estado 
en la zona,  señaló que hoy no existe 
proyecto para sumar nuevas paradas 
del servicio Biotren en la Línea 1, que 
une Talcahuano con Hualqui, y que 
más bien la Compañía está abocada 
a materializar y terminar los proyec-
tos que ya tiene en la zona, como lo son 
el nuevo Puente Ferroviario, la Am-
pliación de Capacidad de la Línea 2 en 
el tramo Concepción- Coronel, la ex-
tensión a Lota (2029) y la llegada a 
Penco- Lirquén (2032), entre otros. 

Pero este enfoque no es comparti-
do por una parte de las autoridades de 
la Región. De hecho, el seremi de 
Transportes, Héctor Silva,  había 
anunciado también a Diario Concep-
ción, que el tema de las nuevas para-
das en la Línea 1 sería abordado en la 
reunión de la mesa ejecutiva del Plan 
Más Movilidad que se realizaría a co-
mienzos de este mes, pero que por te-
mas de agenda quedó suspendida has-
ta mediados de octubre. 

Y ahora, son los actuales senadores 
en ejercicio, que representan al Biobío 

Los tres representantes de la Región en la Cámara Alta coincidieron en la necesidad 
de que la empresa mejore ya este corredor. Los parlamentarios señalaron que 
fórmulas para obtener recursos existen y mostraron voluntad de apoyar la iniciativa.  

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Prioridad 
De la misma forma, el senador 

de la UDI, Enrique Van Ryssel-
berghe, también planteó que am-
pliar la red del Biotren debe ser una 
tarea permanente y que no debe 
excluir ninguna de sus Líneas y que 
agregar paradas a la Línea 1 es po-
der sumar a este modo de trans-
porte moderno y amigable con el 
medioambiente, a personas que hoy 
no puede hacerlo y qué fórmulas 
para financiar esas construcciones, 
existen, como por ejemplo vía Fon-
do Espejo. 

“La extensión del Biotren en todas 
sus variantes debe ser una prioridad 
en el mejoramiento de la red de trans-
porte público del Gran Concepción 
por parte del Estado y del Gobierno 
Regional”.  

“En ese sentido, considero que una 
forma de adelantar estos proyectos, 
particularmente lo que tiene que ver 
con extensión de la Línea 1, es utili-
zando los Fondos Espejos del Tran-
santiago que llegan a la Región y que 
gracias a una nueva legislación re-
cientemente aprobada por el Con-
greso, deberán ser utilizados en un 
50% exclusivamente en proyectos 
de transporte y conectividad”, aña-
dió el parlamentario. 

“Así entonces, el Gobierno Regional 
tiene la posibilidad de tomar estas ini-
ciativas, financiarlas y concretarlas en 
el breve plazo con cargo a estos Fon-
dos, generando un cambio sustan-
cial en la calidad del transporte en el 
Gran Concepción”, agregó Van 
Rysselberghe. 

 

Vía Presupuesto 
En tanto, el senador (independien-

te) Sebastián Keitel también se mostró 
a favor de que EFE amplíe el número 
de paradas (estaciones) en la Línea 1. 
Agregó que la inversión que se requie-
re es perfectamente posible gestionar-
la y que favorecería a barrios que hoy 
no cuentan con esta opción y en este 
sentido, se mostró disponible para 
apoyar en la discusión del Presupues-
to de la Nación que se avecina. 

“Ampliar el número de estaciones 
del Biotren para favorecer la conecti-
vidad al interior de la Región, cierta-
mente es un anhelo de los vecinos y ve-
cinas, que hoy necesitan trasladarse 
de manera más eficiente entre comu-
nas para mejorar su calidad de vida. 

“La idea de contar con 5 nuevas pa-
radas en la L1 que se ubicarían en Tal-
cahuano, Concepción y Chiguayan-
te, me parece que va en la dirección co-
rrecta, sobre todo si consideramos 
que estarían emplazadas en sectores 
de alta densidad poblacional, lo que 
aumentaría la plusvalía del sector y 
atraería más inversión a nuestra eco-
nomía local. Si bien el costo de cada 
emplazamiento se acercaría a los $2 
mil millones, es importante que poda-
mos analizarlo en la futura ley de pre-
supuesto 2025 con la participación 
del Ministerio de Hacienda y también 
Transportes, teniendo a la vista espe-
cialmente la rentabilidad social que 
trae una infraestructura de este tipo”, 
cerró Keitel.

MEDIO CAMINO y Pedro 
de Valdivia podrían ser 2 
de las futuras “estaciones” 
del Biotren en la Línea 1.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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“Cuando EFE dice que no están 
los recursos, me parece que no 
es que no estén, sino que se 
mira en forma centralizada la 
gestión de transporte”
Gastón Saavedra, Senador PS.

“Una forma de adelantar estos 
proyectos, particularmente lo 
que tiene que ver con extensión 
de la Línea 1, es utilizando los 
Fondos Espejos”
Enrique Van Rysselberghe, senador UDI.

“Es importante que podamos 
analizarlo en la futura ley de 
presupuesto 2025 con la 
participación del Ministerio de 
Hacienda y también Transportes”
Sebastián Keitel, senador Independiente.

FRASEen el Congreso,  quienes pidieron a 
EFE mejorar también la Línea 1 y 
construir nuevas paradas del tren ur-
bano a la brevedad.  

 
Sin Excusas 

El senador Gastón Saavedra pidió 
a la estatal reconsiderar su decisión y 
a disponer de los recursos necesarios 
para materializarlo ya, sin excusas. 

“Contar con un sistema de trans-
porte multimodal no sólo es necesa-
rio, es parte de lo que se conoce como 
una ciudad moderna. Por ello, decir 
que no se cuenta con los recursos 
para dotar a la Línea 1 de más estacio-
nes me parece una decisión centralis-
ta. Se trata de una inversión mínima 
si comparamos los $1.900 millones 
que cuesta cada estación en la zona 
con las del Metro de Santiago que lle-
ga a los 20 millones de dólares”. 

“Entonces, cuando EFE dice que 
no están los recursos, me parece que 
no es que no estén, sino que se mira 
en forma centralizada la gestión de 
transporte. Las comunas que une la 
Línea 1 del Biotren representan 650 
mil personas. Ya antes con la exten-
sión de la Línea 2 se señaló que no era 
rentable y hoy vemos como más de 40 
mil personas usan este medio de 
transporte”, sostuvo el senador PS. 
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UdeC invita a participar en el 
Concurso “Desafío Cuidemos 
Nuestro Campus”

HITO DE LANZAMIENTO

La Universidad de Concepción lan-
zó el primer “Desafío Cuidemos Nues-
tro Campus”, un concurso inédito en 
la Casa de Estudios que invita a toda 
la comunidad universitaria a proponer 
iniciativas innovadoras en materia de 
seguridad, limpieza, vida en el campus 
y convivencia. 

En este hito de lanzamiento partici-
paron autoridades universitarias, In-
cubaUdeC e integrantes del Consejo 
Ampliado del Programa Cuidemos 
Nuestros Campus  el cual está integra-
do por reparticiones universitarias, re-
presentantes sindicales y también es-
tudiantiles . De esta forma, el Progra-
ma abrió la convocatoria a esta inédita 
iniciativa, en el marco de la conmemo-
ración de un nuevo año de trabajo. 

El Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
relevó que “para este primer Concur-
so la temática de interés es mejorar la 
vida, la convivencia y el habitar en 
este espacio comunitario en Concep-
ción, Chillán y Los Ángeles, es decir en 
cada uno de nuestros campus, a par-
tir de esta inteligencia colectiva, de 
este trabajo colaborativo, asociativo 
y triestamental, para encontrar solu-
ciones a aquellas temáticas que a la 
comunidad le hacen sentido y es ne-
cesario resolver”. 

Hoy inició el proceso de postula-
ción de este Concurso, el cual se exten-
derá hasta el 3 de octubre y que con-
templa cuatro grandes temáticas  de-
nominados desafíos  para recibir 
propuestas: adaptación al entorno y 
vida universitaria; agenda UdeC; con-
trol centralizado y seguridad; y mane-
jo y disminución de residuos. 

Al respecto, la coordinadora del 
Programa Cuidemos Nuestro Cam-
pus, Violeta Montero Barriga, señaló 
que “hacemos un llamado a la comu-
nidad UdeC a participar de una inicia-
tiva que supone comprometernos to-
dos y todas en los temas que dentro 
del Programa hemos planteado como 
centrales, es decir la limpieza, la segu-
ridad y la vida en el campus. Ha sido 
un año muy interesante de trabajo 
colaborativo, triestamental entre las 
distintas reparticiones y esperamos 
que esto siga así, que se refuerce y 
que esta iniciativa que hoy lanzamos 
sea exitosa”. 

“A partir de las capacidades que tie-
ne nuestra Universidad con IncubaU-
deC, una plataforma excepcional de in-
novación y de promoción de empren-
dimiento tecnológicos, la idea es 
aportar a la construcción de esas so-
luciones”, agregó el Rector. 

IncubaUdeC es una unidad depen-
diente de la Vicerrectoría de Investiga-
ción y Desarrollo de la Casa de Estu-
dios que este año fue reconocida con 
el primer puesto de las incubadoras de 
negocios a nivel nacional, según 
Benchmarking de Corfo. Además, fue 
reconocida en el ranking de la organi-
zación sueca UBI Global entre las 10 

Una iniciativa dirigida a toda la Comunidad UdeC e 
impulsada desde una mirada triestamental para recibir 
propuestas innovadoras en materia de seguridad, limpieza y 
vida en el Campus.
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mejores incubadoras universitarias a 
nivel mundial.  

A través de su comprobada expe-
riencia, IncubaUdeC formará a las y los 
participantes de este Desafío en te-
máticas de innovación y apoyará el 
desarrollo de un plan de trabajo que les 
permita estructurar su iniciativa. 

En esta línea, la Directora ejecutiva 
de IncubaUdeC, Beatriz Millán Jara, ex-
plicó que respecto a “la metodología 
del Desafío Cuidemos Nuestro Cam-
pus, se trata de un concurso que va a 
estar en ejecución durante cinco me-
ses y hoy comenzamos con el lanza-
miento. Primero vamos a recibir ideas, 
propuestas de soluciones, aportes des-
de toda nuestra comunidad universi-
taria, las cuales ustedes van a poder en-
contrar en página web del Concurso”. 

“Tendremos una primera fase don-
de las personas seleccionadas van a re-
cibir formación en temáticas de inno-
vación, aprender herramientas para 
desarrollar proyectos innovadores, 

van a entregar un proyecto y vamos a 
elegir las 30 mejores iniciativas que 
van a trabajar de manera colaborati-
va y en apoyo con un experto de acuer-
do a la problemática y desafío que 
quieran resolver, donde los van a 
acompañar por unas semanas y, final-
mente, van a presentar en formato 
pitch en un evento importante, donde 
se elegirán a los ganadores”, detalló 
Beatriz Millán. 

 
Inteligencia colectiva para  
una mejor Universidad 

Uno de los objetivos centrales de 
este Concurso es que las ideas de la Co-
munidad UdeC puedan transformar-
se en acciones reales que impacten 
positivamente en la vida de quienes 
habitan la Universidad. 

Al respecto, el Director del Sindica-
to N°2, Felipe Aravena Poque, indicó 
que “estamos contentos de partici-
par de este Programa Cuidemos 
Nuestro Campus, hay un desafío ade-

más después de cumplir un año más, 
y como trabajadores y trabajadoras de 
la Universidad estamos muy motiva-
dos con participar de las ideas y entre-
gar soluciones a algunas problemáti-
cas que puedan existir que son mu-
chas y también las soluciones son 
variadas, así que estamos con mucha 
motivación y energía de aportar des-
de el conocimiento, la experiencia y 
desde nuestras propias necesidades 
como trabajadores a la Universidad en 
sus tres campus”. 

El representante de la Federación 
de Estudiantes del Campus Chillán, 
Vicente Prado Lagos, señaló que “es 
una muy buena instancia, en general, 
cuidar los tres campus y es bonito ver 
el apoyo que hay desde la Universidad 
a ideas nuevas e innovadoras para 
solucionar problemáticas de la misma 
comunidad, además de entre noso-
tros y nosotras mismas ayudarnos 
mutuamente y que son ocurran ideas 
es muy bueno”. 

En tanto, el presidente de la Federa-
ción de Estudiantes del Campus Con-
cepción, Francisco Bustamante Mén-
dez, agregó que “es importante que 
haya una participación de parte del es-
tudiantado respecto a cuáles son las 
demandas y las problemáticas que vi-
vimos y que justamente haya una po-
sibilidad real en poder contribuir y ver 
cómo colaborar para ir superándolas, 
por medio de estas mismas instancias 
también”. 

El presidente de la Federación de 
Estudiantes del Campus Los Ánge-
les, Álvaro Godoy Ortiz, destacó que 
“creemos que es una súper buena 
iniciativa este Desafío, nos invita a 
los tres campus a poder fortalecer 
nuestra participación en este Pro-
grama y creemos que tenemos mu-
chos desafíos en los cuales creemos 
que las y los estudiantes y las y los 
trabajadores podemos contribuir a 
construir una Universidad mucho 
mejor, más segura, más sustentable 
y amigable”. 

Las Bases del Concurso y los deta-
lles de cada uno de los cuatro desafíos 
para proponer iniciativas están dis-
ponibles en la web https://cuide-
mos.udec.cl/ 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Alza vertiginosa 
y peligrosa del 
presente al 
futuro: revelan 
que la diabetes 
gestacional 
duplicó casos 
desde el 2016

ESTUDIO UDEC SE BASÓ EN DATOS DEL DEIS

En menos de una década Chile 
duplicó los casos de diabetes ges-
tacional (DG), siendo cada vez un 
peor problema presente con im-
pactos futuros subdimensionados.  

Es la revelación y alarma que da 
un estudio liderado por el Labora-
torio de Investigación Materno Fe-
tal (Limaf ) del Departamento de 
Obstetricia y Ginecología de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
desarrollado por un equipo inter-
disciplinario en base a datos del 
periodo 2001-2022 del Departa-
mento de Estadística e Informa-
ción en Salud (DEIS) del Ministerio 
de Salud.  

 
Cada año más 

Se determinó que la DG tiene 
una media nacional de 56 casos 
por mil nacimientos, precisó Mar-
celo González, director del Limaf y 
autor principal del estudio publica-
do recientemente en la Revista Chi-
lena de Obstetricia y Ginecología.  

Y refleja un alza gradual y verti-
ginosa. “Entre 2016 y 2022 la inci-
dencia de DG aumentó 2,2 veces en 
la población nacional”, advirtió, 
“lo más preocupante es que hay 
desigualdades evidentes: las regio-
nes del centro sur concentran la 
mayor cantidad de casos, especial-
mente La Araucanía y Los Ríos”. En 
2022 La Araucanía tuvo incidencia 
de 28% casos entre todos los partos 
atendidos y 26% Los Ríos, versus el 
7,5% nacional, que podría asociar-
se con  factores de vulnerabilidad  
patentes.  

Y la coautora Patricia Huerta, 
epidemióloga del Departamento 
de Salud Pública UdeC, aclaró que 
no han existido cambios en crite-
rios diagnósticos que puedan in-
fluir las estadísticas, ni inciden 
eventuales variaciones de la nata-
lidad anual: “El análisis está con-
trolado por la cantidad de emba-
razos/nacimientos y vemos siem-
pre casos nuevos. Las estadísticas 
del DEIS se procesaron de forma 
anual e, independiente la canti-
dad de bebés que nacen, sabemos 
que en un año una mujer va a tener 
un embarazo”. 

El fenómeno es claro: “la DG cada 
año va aumentando”, enfatizó. 

 
Del embarazo a la adultez 

El trabajo surgió del interés del 
Limaf e investigadores por conocer 
la realidad local e impactos de la 
DG, generando  evidencias de im-
portancia sanitaria y social que se 
realza con los recientes resultados, 
sostenidos en lo disponible en la li-

ta la placenta: “demuestra que exis-
ten repercusiones para la comu-
nicación madre-feto y podría afec-
tar el correcto desarrollo del in-
fante, y así su bienestar y de todo su 
entorno”.  

Entonces, lamenta Huerta, “un 
evento en el embarazo desencade-
na una escalada de efectos adver-
sos”. Lo que ocurre en la gestación 
no termina en el parto y lo peor es 
que el perjuicio al desarrollo y bie-
nestar integral afecta desigualmen-
te: “al mirar cómo se sitúa el au-
mento de DG en poblaciones más 
vulnerables, la consecuencia es que 
se van agrandando las brechas”. 

 FOTO: /CC

Pasa en el embarazo y no termina con éste, puede afectar a gestantes y a  largo 
plazo a quienes se gestaron en la condición que en Chile aumenta cada año su 
incidencia, peor en el centro-sur, y urge considerarla prioridad de salud pública.

teratura. Es que puede afectar a 
gestantes y a quienes se gestan en 
esta condición que, explicó Gonzá-
lez, desarrollan embarazadas sin 
diabetes previa y suele detectarse 
al segundo o tercer trimestre.  

“La DG se produce por una alte-
ración en la capacidad del sistema 
materno de controlar la glucosa en 
sangre, que normalmente debe au-
mentar porque el azúcar es de los 
alimentos fundamentales para el 
crecimiento del feto. Pero, a veces, 
por condiciones como sobrepeso u 
obesidad, falta de actividad física, 
mala alimentación, exceso de tra-
bajo o estrés, se produce un desba-
lance que hace que aumente la gli-
cemia que se detecta en los contro-
les del embarazo”, profundizó. 

La alteración genera que el feto 

crezca más de lo debido y  nacen 
bebés de gran tamaño. “La conse-
cuencia inmediata son malestares 
para la madre que le dificulte rea-
lizar actividades y se necesite cesá-
rea al momento del parto”, relevó.  

Tras el parto siguen potenciales 
impactos futuros para quienes na-
cieron; unos conocidos, otros en 
estudio, todos preocupantes. 
“Quienes nacen desde embarazos 
con DG tienen mayores riesgos de 
desarrollar diabetes tipo 2, sufrir 
obesidad y tener enfermedades 
cardiovasculares. Todavía se estu-
dian las repercusiones a largo pla-
zo que podrían incluir alteraciones 
del neurodesarrollo infantil y en-
fermedades neurodegenerativas 
en vida adulta”, expuso. Y estudios 
del Limaf develan que la DG afec-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 14

56 casos por mil nacimientos es la media nacional de la diabetes 
gestacional, que determinó el estudio del Limaf UdeC.
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“Si nos preocupamos, como 
país y Estado, de las 
condiciones en que nacen 
niñas y niños nos estaremos 
preocupando por el 
desarrollo del país y un 
futuro sustentable”.

Marcelo González, 
director Limaf UdeC

“como política se debería 
apuntar a que el desarrollo 
de ciudades incluya lugares 
donde obtener alimentos 
saludables y durante el 
embarazo se pueda acceder 
a la diversidad de alimentos 
de calidad”.

Patricia Huerta, 
epidemióloga UdeC

Viene de pág. 13

La evidencia que se acumula con-
firma que “la DG es un problema de 
salud pública en Chile por las con-
secuencias de corto plazo, para la 
atención del parto y para la salud fu-
tura”, sostuvo el director del Limaf 
UdeC Marcelo González, “si tene-
mos generaciones que están na-
ciendo cada vez más afectadas por 
la DG, a mediano y largo plazo ten-
dremos una población más afecta-
da por patologías  prevalentes como 
diabetes tipo 2, obesidad y enferme-
dades cardiovasculares, mentales 
y neurodegenerativas”. 
 
Para decidir 

“Esperamos que nuestra publi-
cación sea referente para la toma de 
decisiones de salud pública en cui-
dado del embarazo y de la primera 
infancia. Si nos preocupamos, como 
país y Estado, de las condiciones 
en que nacen niñas y niños nos es-
taremos preocupando por el desa-
rrollo del país y un futuro sustenta-
ble”, manifestó. 

El trabajo ofrece una mirada cer-
tera sobre la incidencia de la DG a 
nivel nacional y regional que la de-
ben ubicar como prioridad.   

También sirve de sustento para 
orientar esfuerzos e impulsar estu-
dios que permitan mayor compren-
sión. Reconoció que falta detallar 
factores que influyen en el alza de la 
condición en la población nacional 
o expliquen por qué hay regiones 
más afectadas.  

Las causas implicadas pueden 
ser múltiples, porque salud y enfer-
medad son fenómenos multidimen-
sionales y biopsicosociales, en que 
influyen aspectos individuales y co-
lectivos que van desde lo biológico 
a lo socioeconómico. 

Bajo ese escenario la académica 
UdeC Patricia Huerta expuso que 
“las regiones más afectadas tienen 
altos niveles de pobreza y sobrepe-
so/obesidad”. Por ejemplo, La Arau-
canía registra históricamente de los 
mayores índices de pobreza multi-
dimensional según la Encuesta Ca-
sen, lo que puede influir en no tener 
condiciones necesarias para un em-
barazo saludable que van desde la 
nutrición y actividad física, hasta 
pre y postnatal, sustento económi-
co y redes de apoyo. 

 
Encauzar acciones 

Determinantes de la salud del 

Evidencia para decisiones y acciones que 
logren detener a la diabetes gestacional

embarazo que deben analizarse y 
considerarse para decidir y definir 
estrategias de salud pública que 
permitan detener a la DG para cui-
dar la salud presente y futura. 

Los estilos de vida tienen un rol 
protagónico ahora  y deben tener-
lo para avanzar. 

En ese contexto, la doctora Huer-
ta planteó que “como política públi-
ca y territorial se debería apuntar a 
que el desarrollo de ciudades y po-
blación incluya lugares donde se 
puedan obtener alimentos saluda-
bles y que durante el embarazo se 
pueda acceder a la diversidad de 
alimentos de calidad que va a per-
mitir que se desarrolle óptimo, no 
sólo leche y alimentación básica”. 

Ferias, supermercados, almace-
nes. Se refirió a propiciar que haya 
espacios que ofrezcan diversidad y 
asequibilidad física y económica 
para acceder a alimentos sanos. 
Mismo paradigma para ofertas y 
oportunidades de ejercicio físico y 
vida activa en el embarazo. 

Para la epidemióloga es crucial 
que vaya de la mano con avances en 
alfabetización en salud que permi-
ta empoderar e incentivar hábitos 
saludables y derribar mitos que lle-
van a nocivos. Mencionó la creencia 
que en el embarazo hay permiso 
para comer a destajo lo que se an-
toje sin importar el alza de peso, 
porque todo tiene un límite que 
busca evitar riesgos como desarro-

llar diabetes; lo mismo con la idea 
de que todo esfuerzo y ejercicio fí-
sico perjudica, cuando la actividad 
es recomendada y necesaria y hay 
ajustada a toda etapa, excepto em-
barazos de alto riesgo debidamen-
te diagnosticados. 

También debería avanzarse en 
planificación familiar y preparación 
de cada embarazo, y enfatizó que 
sobre todo si hay condiciones de 
riesgo. Aunque prevenirlas, con es-
tilos sanos durante todo el ciclo vi-
tal, es el mayor desafío social. 

 
El control 

Queda por avanzar para dete-
ner la vertiginosa alza de la DG, y 
mientras se tomen decisiones y ac-
ciones el esfuerzo debe ir en forta-
lecer el diagnóstico oportuno y 
control.  

“Una DG diagnosticada oportu-
namente se puede controlar con 
dieta adecuada y actividad física, 
también reduciendo la carga de es-
trés que pueda sufrir la gestante. Si 
eso se logra se pueden evitar algu-
nas de las consecuencias negativas 
y también el uso de insulina que 
muchas veces se necesita para lo-
grar controlar la glicemia durante el 
embarazo”, afirmó González. 

Por ello destacó de vital que toda 
gestante acuda a sus chequeos pe-
riódicos y siga cada indicación del 
equipo médico y matrona, que co-
nocen la condición y saben cómo 
controlarla para prevenir sus efec-
tos adversos.

 FOTO: /CC
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DE CONCEPCIÓN, TALCAHUANO Y YUMBEL, ENTRE OTROS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo,mora@diarioconcepcion.cl

Se estiman en cerca de medio millón 
los visitantes que llegarán a la Región 
con motivo del Rally Mundial Chile 
Biobío, EL que se desarrollará entre el 
26 y 29 de este mes. 

Del total de visitantes, que concu-
rrieron a la zona en la versión anterior, 
aquellos turistas que provenían desde 
dentro del país, gastaron en promedio 
alrededor de $300 mil diarios, por 10 
días aproximadamente, mientras que 
los turistas extranjeros habrían dejado 
unos $400 mil diarios. 

La difusión de la actividad deporti-
va contempla visibilizar a la Región 
con la marca Biobío a nivel internacio-
nal lo que puede representar mayor 
concurrencia de visitantes internacio-
nales para las próximas fechas aproba-
das para los años 2025 y 2026, por lo 
que reviste de especial relevancia que 
los servicios gastronómicos, hoteleros 
y del transporte, entre otros, proyecten 
una buena imagen al mundo. 

Es en este contexto es que se lanzó 
un nuevo Sello Rally Mundial Chile 
Biobío en la Plaza Perú de Concep-
ción, al que ya adhirieron cerca de 30 
empresas del área gastronómica y ho-
telera tanto de la comuna penquista, 
como de Talcahuano y Yumbel, entre 
otros.  

Rodrigo Díaz, gobernador regional 
aludió a un estudio realizado el año pa-
sado en que se mostró que por cada 
peso invertido ingresaron otros 24,9 
pesos de retorno y en el que además 
se hicieron preguntas a los visitantes 
“en que indicaron que habían muchos 
locales cerrados y les costaba volver 
desde los distintos lugares donde se es-
taba corriendo en las afueras del Gran 
Concepción y encontrar locales abier-
tos (...). La forma ordenada de hacer-
nos cargo de ese problema fue habili-
tar este Sello Rally que estará en todos 
los instrumentos de difusión de tal 
manera que cada persona pueda ac-
ceder a través de un código QR cono-
cer qué locales estarán abiertos y 
cómo llegar a ellos”. 

Felipe Horta, productor general del 
Rally Mundial Chile Biobío puso en re-
lieve que “desde el punto de vista es-
tratégico el concepto de generar este 
Sello Rally permitirá a los visitantes a 
través de la aplicación (Apps) que ma-
nejamos a través de la página web 
encontrar los locales recomendados 
por Sernatur, el Gobierno Regional, 
los municipios y nuestra producción 
para que de alguna manera sientan 
que este sello es una garantía de cali-
dad y seriedad”. 

Sobre los desafíos del megaevento 
deportivo y turístico, el productor ge-
neral apuntó a seguir avanzando en el 
trabajo en temas de seguridad, por lo 

Lanzan Sello Rally 
Chile Biobío para el 
sector gastronómico, 
hotelero y galerías: hay 
27 empresas adheridas
Además se confirmó la instalación de una pantalla en la Plaza 
Perú con transmisión del megaevento deportivo. Dueños de 
locales valoran iniciativa y piden priorizar seguridad.

inclusivo y la gratuidad, entre otros, 
para proyectar los beneficios en el 
tiempo.    

La directora regional de Sernatur, 
Maritza San martín explicó que “te-
nemos hasta el momento 27 empresas 
de turismo adheridas al Sello Rally Chi-
le Biobío que es una invitación para que 
las empresas puedan ofrecer una pro-
moción que capture a los visitantes 
porque queremos transformar a los 
fanáticos del rally en un turista que re-
corra y que viaje, disfrute y recomien-
de a la región del Biobío, además de 

preferir el comercio con el Sello Rally”. 
“El Sello Rally es una invitación para 

la Región  y está especialmente concen-
trada en lugares donde hay carreras, 
rutas o eventos vinculados con el rally 
como es Concepción, Talcahuano, 
Yumbel, Laja, Rere y San Rosendo”, 
agregó. 

De acuerdo con Sernatur, los requi-
sitos son ser una empresa formal, re-
gistrada en Sernatur y que cuenten 
con alguna promoción u oferta que se 
vincule con el rally como por ejemplo 
tener a la vista información del cam-

peonato mundial. 
 

Seguridad 
El resguardo de la seguridad ha 

sido una de las materias que más 
preocupa al comercio. Consultada 
por esta materia, Maritza San Mar-
tín dijo que “tenemos un trabajo muy 
importante en materia de seguridad 
a través del apoyo que ha presenta-
do Carabineros al desarrollo de este 
evento, apoyo que no solo es para las 
rutas, sino que también para este 
gran flujo de visitantes que vamos a 

tener”.    
Pilar Varela, presidenta de Protur, 

asociación gremial de Turismo y Cul-
tura de Biobío Ñuble, resaltó que  el Se-
llo Rally es una excelente iniciativa 
donde hubo un piloto con el Sello 
REC. “La idea es que la oferta local esté 
preparada para recibir a los turistas 
con cartas en inglés, precios en dóla-
res, extensión horaria y con alguna 
oferta especial de los tour operadores 
para recorridos y panoramas duran-
te la fecha del rally (26 al 29 de sep-
tiembre)”, afirmó.  

 
Locatarios 

Carlos Olivares, dueño del restorán 
La Cocina y presidente del gremio gas-
tronómico Plaza Perú resaltó que “es-
tamos contentos que la organización 
del evento considere  al barrio de la pla-
za perú como un punto relevante don-
de esperamos que este sello rally pue-
da ayudar a los negocios”.      

Tomás Acuña, integrante de la direc-
tiva de la asociación gremial del barrio 
gastronómicos de la Plaza Perú mani-
festó que “entendemos que existe una 
necesidad de un mejor aprovecha-
miento de los espacios públicos donde 
hay que mejorar cuestiones de seguri-
dad y buen estado de estos espacios, 
con buena iluminación y recolección 
de las basuras”. 

Otro polo gastronómico es el ubi-
cado en la calle Lincoyán al llegar al 
Parque Ecuador donde se encuentra 
el restaurante Latitud Sur, su dueño, 
Diego Serrano expresó que “nuestra 
experiencia del año pasado fue que 
llegó gente, especialmente extranje-
ros al local”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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27 empresas adheridas al Sello Rally recibieron el 
adhesivo en el acto de lanzamiento realizado 
en la Plaza Perú de Concepción.
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Actuales exposiciones en Casa del Arte y Sala David Stitchkin Branover
La magia de mezclar pigmentos y 
agua sobre el papel
Pinacoteca UdeC y Corporación de 
Acuarelistas de Chile

Herbario CONC. 
100 años de custodia botánica
Pinacoteca UdeC y Herbario CONC

XLV Concurso Nacional de Arte Joven 
de la Universidad de Valparaíso
En Sala David Stitchkin B.
(Galería Universitaria)

Inauguración de 
exposiciones en 
Casa del Arte 
José Clemete Orozco

Desde la Casa del Arte de la Universidad de Concepción 
extendemos la invitación a las inauguraciones de 
exposiciones temporales que se realizarán la próxima 
semana. Primero, el día jueves 12 de septiembre, llegará a la 
Sala CAP la muestra "Hablar desde el dibujo", de Michelín 
Basso". Luego, el viernes 13 de septiembre, será el turno de 
"Décima incisión I y II: Lira popular contemporánea del Biobío", 
de la Asociación de Grabadoras y Grabadores del Biobío. 
Ambas inauguraciones se realizarán a las 18 horas en sus 
respectivos días y son abiertas a toda la comunidad.

HABLAR DESDE EL DIBUJO
Michelin Basso
Jueves 12 de septiembre, 18:00 horas

DÉCIMA INCISIÓN I Y II: LIRA POPULAR 
CONTEMPORÁNEA DEL BIOBÍO
Asociación de Grabadoras y Grabadores del Biobío
Jueves 12 de septiembre, 18:00 horas
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PARA TODO EL PAÍS
Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Fondo de Solidaridad e Inver-
sión Social, FOSIS, en alianza con 
Microsoft Chile, abrieron mil ins-
cripciones para capacitarse en 
marketing digital, para quienes 
quieran dar sus primeros pasos en 
el mundo digital y con ello poder 
mejorar sus ventas, mediante nue-
vas herramientas para planificar y 
generar contenidos para las redes 
sociales. 

Se trata de “Marketing 360°”, una 
formación gratuita de 15 horas, im-
partida por Eidos Global, con un 
formato en línea y asincrónico, de 
manera que las personas partici-
pantes puedan decidir su propio 
ritmo para llevar a cabo las clases. 

Esta iniciativa se dio a conocer 
en el contexto del Día Internacio-
nal de la Alfabetización Digital, 
que se conmemora este 8 de sep-
tiembre y que busca relevar la im-
portancia de la generación de he-
rramientas para acortar las bre-
chas de alfabetización de las 
personas más vulnerables. 

El director regional del FOSIS 
Biobío, Patricio Fierro Garcés, co-
mentó que “promover el acceso a 
nuevas tecnologías es una tarea 
que como servicio hemos asumido 
desde hace largos meses porque 
creemos que construir un país don-
de las oportunidades lleguen a to-
das y todos (...) este espacio de ca-
pacitación en Marketing Digital 
viene en la línea de fomentar y pro-
mover las iniciativas que generan 
oportunidades de desarrollo para 
los emprendimientos y las fami-
lias del Biobío”. 

La formación es teórica y prácti-
ca, e incluye, entre otros temas, 
comprender qué es un modelo de 
negocios; qué es la comunicación 
creativa, utilizando la técnica de 
storytelling; qué aplicaciones son 
útiles para generar contenidos de 
diseño y edición de videos, princi-
palmente para redes sociales como 
Facebook, Instagram, YouTube, 
Whatsapp y TikTok. 

Además, considera aprender el 
uso de herramientas de medición 
de impacto, a través de métricas 
y reportes, así como también re-

Abren cupos para capacitación 
en marketing digital
Es una iniciativa del Fondo 
de Solidaridad e Inversión 
Social en alianza con 
Microsoft Chile. Se trata  
de “Marketing 360°”, una 
formación gratuita de  
15 horas.
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Las inscripciones estarán abiertas 
entre el 5 y el 13 de septiembre en 
www.fosis.gob.cl.

cursos para armar una grilla o 
pauta de contenidos para redes 
sociales. También, en esta edición 
se incluirá un módulo especial 
para explicar el uso de la inteligen-
cia artificial, aplicada a los em-

prendimientos. 
Los requisitos para postular al 

curso son: ser mayor de 18 años, 
disponer un dispositivo móvil o 
una computadora con acceso a in-
ternet y contar con ClaveÚnica. 

IPC de agosto presentó una variación mensual de 0,3%
taron aumentos en sus precios, des-
tacaron alimentos y bebidas no al-
cohólicas (0,5%) con 0,112 puntos 
porcentuales (pp.), y vivienda y ser-
vicios básicos (0,4%) con 0,071 pp. 
Las restantes divisiones que influ-
yeron positivamente contribuye-
ron en conjunto con 0,148 pp. 

De las divisiones que consigna-
ron bajas mensuales en sus precios, 
destacó seguros y servicios finan-
cieros (-2,1%), con una incidencia 
de -0,022pp.

En agosto de 2024, el Índice de 
Precios al Consumidor (IPC) ano-
tó una variación mensual de 0,3%, 
acumulando 3,4% en el año y 4,7% 
a doce meses respecto de la serie 
empalmada del índice. 

Seis de las trece divisiones que 
conforman la canasta del IPC apor-
taron incidencias positivas en la va-
riación mensual del índice, seis pre-
sentaron incidencias negativas y una 
división registró nula incidencia. 

Entre las divisiones que presen-
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1.000
cupos a nivel nacional contempla el 
proyecto.

Destacaron las alzas 
en alimentos y bebidas 
no alcohólicas
además de vivienda y servicios básicos, 
y la disminución de seguros y servicios 
financieros.



Cultura& 
Espectáculos

Diario Concepción Sábado 7 de septiembre de 2024 19

Este emotivo concierto está 
agendado para este martes 
10 de septiembre a las 19.00 
horas en la Catedral de 
Concepción. Entrada 
liberada.

Agendada para el 
10 de septiembre

dad necesaria, hay que hacerla. No 
podemos dejar que las personas olvi-
den, sobre todo las nuevas generacio-
nes, lo traumático que fue para nues-
tro país ese hecho, cambió para siem-
pre nuestra historia”. 

Destacar que esta actividad se or-
ganiza en conjunto con la Agrupa-
ción de Familiares de Detenidos De-
saparecidos de Concepción, y ten-
drá como solistas a la soprano 
Amanda Salazar, al tenor José Córdo-
va y al barítono Gabriel Salazar.   

Fuera de la pieza de Schubert como 
número principal, se interpretará a 
modo de obertura o introducción el 
primer movimiento de la Pequeña 
Suite para cuerdas de Carl Nielsen.

Programada para este martes 10 
de septiembre, a las 19.00 horas en 
la Catedral de Concepción, se rea-
lizará la tradicional Vigilia por la 
Memoria, ocasión en que la Orques-
ta de Músicos por la Memoria jun-
to a la Camerata Vocal de Concep-
ción, dirigida por Ignacio Martínez, 
interpretarán el “Stabat Mater”, de 
Franz Schubert. 

“Esta ya es una actividad tradicio-
nal dentro de lo que implica la con-
memoración de estas fechas -por el 
Golpe Militar del ‘73-, es algo tre-
mendamente positivo. Los músi-
cos y cantantes lo ven así, y todos 
empatizamos con lo que han teni-
do que atravesar los familiares de 

Catedral de Concepción será escenario de tradicional Vigilia por la Memoria
FOTO: CEDIDA JAIME COFRÉ

DESDE ANTES DE LA PANDEMIA que esta actividad se realiza de 
manera previa al 11 de septiembre en la catedral penquista.

detenidos desaparecidos todos es-
tos años”, recalcó Jaime Cofré, direc-
tor quien lleva la batuta de esta 
agrupación compuesta por diversos 
músicos de la ciudad. 

A lo que añadió que “es una activi-

PRINCESA ALBA 

Recientemente, la artista pop na-
cional Princesa Alba, visitó la ciudad 
para promocionar su nuevo álbum 
“Como si fuera real”, un disco que 
apuesta a expandir y consolidar la 
carrera de la artista. El evento princi-
pal consistió en una firma de discos en 
donde los fanáticos tuvieron la opor-
tunidad de conocer a la cantante.  

La firma de autógrafos tuvo lugar en 
la tienda Solo Vinilos, disquería de la 
ciudad, en donde tras hacer una exten-
sa fila, cada fan tuvo la posibilidad fir-
mar su disco, de conversar y fotografiar-
se junto a la artista, que se mostró muy 
agradecida con la convocatoria y el ca-
riño de la gente. Además manifestó sus 
ganas por volver a la ciudad durante el 
verano a presentar su nuevo show.  

Con una carrera en ascenso desde 
2017, año en que lanzó su icónico pri-
mer sencillo “My only One”, Princesa 
Alba se ha consolidado como una de 
las actuales y más exitosas exponen-
tes del pop nacional. Este nuevo pro-
yecto sigue a su debut discográfico 
“Besitos, cuídate”, con el que la can-
tante recorrió diferentes territorios 
como España, México y Chile de nor-
te a sur, incluyendo participaciones en 
festivales como Lollapalooza, REC, 
Olmué, y cuatro shows en el Estadio 
Nacional como Opening Act de 
Coldplay en nuestro país.  

“Como si fuese real”, su segundo ál-
bum, está conformado por 11 can-
ciones, las que cuentan con la parti-
cipación de estelares productores 
como Julián Bernal Magicenelbeat, 
Ale Sergi, Pablo Stipicic, Francisco 
Victoria y Mauro de Tomasso, entre 
otros. “Para mí es una tarea de conso-
lidación, así me lo propuse, para con-
solidarme en el pop y en la música 
también. Me auto impuse esa labor a 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La cantante de 
“Summer Love” y 

“Convéncete” 
estuvo hace poco 
en la ciudad para 

promocionar su 
nuevo disco y 

reunirse con sus 
fanáticos en una 

firma de 
autógrafos. 

la hora de generar un trabajo que sea 
aún mejor que el disco anterior”. Una 
contraposición entre lo real y la fic-
ción, las mentiras y verdades más 
profundas de Princesa Alba constru-
yen un imaginario entre lo cotidiano 
y lo surrealista, con canciones donde 
revisita sus orígenes más urbanos, 
sonidos abstractos hasta alcanzar el 
sonido pop que hoy la representa. 

“Nos encontramos con una nueva 
Princesa Alba, una princesa que está 
transitando efectivamente mucho más 
al pop, tiene sonidos también que creo 
que van mucho más al lugar que quie-
ro empezar a ocupar, como la figura 
del pop nacional. Entonces sí, estoy di-
ciéndole adiós al urbano y esperando 
una bienvenida al pop”, comenta la 
artista respecto a su evolución del so-
nido trap que la caracterizaba en sus 
inicios. 

Además, señala que “creo que el 
pop en sí mismo es un género muy di-
fícil de trabajar, la gente lo ve en me-
nos y bueno, siendo mujer también 
tenía un montón más de exigencias 
también. Es un terreno hostil, pero 
siempre se puede cultivar y que sal-
gan florcitas”.  

La cantante de “Convéncete” ex-
presó su anhelo por ser parte de pro-
yectos de mayor envergadura como 
el Festival de Viña del Mar en el futu-
ro. “No creo que se cumpla este año, 
pero obviamente yo voy a seguir tra-
bajando igual, si pasa este año o en 30, 
yo voy a estar igual de disponible”.  

Respecto sus próximos shows, co-
menta que “ahora, por lo pronto, se 
viene gira en México, voy a estar en 
Monterrey y tengo mi espectáculo 
en solitario también para presentar 
el disco. En eso estamos”.

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Para mí es  
un norte llegar 
al Festival  
de Viña  
del Mar”
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“MI IDEA ES 
VENIR A 

CONCEPCIÓN EN 
EL VERANO 

mostrando mi 
nuevo show”, 

Princesa Alba, 
cantante.

La firma de discos de 
la artista pop tuvo 
lugar en la disquería 
penquista 
SoloVinilos.

La cantante explora 
nuevos sonidos en su 
nueva propuesta, 
transitando del género 
trap al pop.

“Creo que el pop, en sí 
mismo, es un género muy 
difícil de trabajar, la gente lo 
ve en menos”,  
Princesa Alba, cantante.
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CAMPEONATO COSAT

Se acerca la primavera, comienzan 
a cesar las lluvias, y el tenis empieza 
a mover su calendario hacia el sur de 
Chile. Prueba de ello es lo que acon-
tecerá desde hoy en el Club de Tenis 
de Concepción, donde se abrirán los 
fuegos a un nuevo campeonato de la 
gira de la Confederación Sudameri-
cana de Tenis, Cosat. 

El evento, que se extenderá hasta 
el 14 de septiembre, cuenta con más 
de 100 inscritos en las categorías Sub 
14 y Sub 16, tanto en damas como en 
varones, que se disputarán en las 10 
canchas puestas a disposición, en 
jornadas que se extenderán  desde las 
9 de la mañana hasta alrededor de las 
18 horas. 

 El torneo es organizado por la Fe-
deración de Tenis de Chile, la Asocia-
ción Regional de Tenis del Biobío, 
con la participación del municipio 
penquista y el Club  de Tenis de Con-
cepción. La instancia, que tendrá 
como árbitro general a Jorge Benítez, 
entregará 100 puntos a los campeo-
nes y 60 unidades a los finalistas en 
las categorías de singles, así como 
también 75 puntos a los campeones 
y 45 puntos a los finalistas en las ca-
tegorías de dobles. 

Atractivo reparto del que esperan 
ser parte un puñado de jóvenes ra-
quetas locales, lideradas por el pen-
quista Matías Erices, quien viene 
mostrando un marcado crecimiento 
en el ránking chileno Sub16, donde se 
ubica en el puesto 15. En la misma se-
rie dirán presente Cristóbal Álvarez, 
Augusto Barriga y Martín Bustos. En 
damas, en tanto, los ojos estarán 
puestos en Millaray Roa, talentosa 
carta dueña del club  anfitrión, quien 
disputará la serie de 14 años. 

 
Desfile de talento joven 

El director del Club de Tenis de 
Concepción, Cristóbal Solar, resaltó 
la relevancia de recibir un evento in-
ternacional de estas características. 
“Como club es un privilegio desarro-
llar un torneo de jóvenes talentos 
que convoca a los mejores de Suda-
mérica, a los futuros profesionales 
que pronto estarán destacando a ni-
vel adulto. El torneo destaca por con-
tar con jugadoras y jugadores muy ta-
lentosos, de gran calidad”, expresó. 

En esa línea, añadió que, “los pre-
parativos han sido muy intensos, de-
mandando mucho trabajo. Pero el 
club tiene la experiencia y la capaci-
dad de organización necesaria para 
que todo salga perfecto”. El dirigen-
te cerró convocando para que la gen-
te se acerque a ver el campeonato. 
“Como club extendemos una invita-
ción a todos los seguidores del tenis 

Tenis internacional vuelve  
a las canchas penquistas
Con presencia de varios tenistas de 
Sudamérica se iniciará este sábado el 
evento, en el Club de Tenis Concepción. 
La Región tendrá representantes.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

y del deporte en general, para que 
asistan al torneo. Es importante apo-
yar a los jóvenes talentos y también 
es una excelente oportunidad para 
ver tenis de buen nivel. El Cosat será 
una fiesta del deporte, una gran ins-
tancia para apoyar a deportistas jó-
venes de la Región”, sentenció.

OPINIONES
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LAS MEJORES RAQUETAS  jóvenes de Sudamérica se harán presente en 
el torneo Cosat del Club de Tenis de Concepción.

La Región del Biobío definió a sus deportis-
tas  U14 para la Final Nacional de los Juegos 
Deportivos Escolares, instancia que se  dis-
putará los días 19 y 20 de octubre, en la Re-
gión Metropolitana. 

Se trata de Amaral Reyes (Curanilahue), Ma-
rilén Aracena (Curanilahue), Lucas Sandoval 
(Cañete) y Nicolás Gómez (Cañete), quienes re-
presentarán a Biobío en la Contrarreloj y Gran 
Fondo a disputarse en Isla de Maipo.

Biobío tiene finalistas en el ciclismo de los JDE

FOTO: CLUB DE TENIS CONCEPCIÓN

FOTO: MINDEP BIOBÍO

FOTO: CLUB DE TENIS CONCEPCIÓN
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 logró el Morning de los 
últimos 21 en juego. En 6 de 
esos 7 partidos no pudo 
anotar goles.

puntos
4

EMOTIVO DESENLACE DE PRIMERA B

Ganó dos partidos seguidos, 
donde marcó 7 goles, y ahora está 
sexto, en puestos de liguilla. Es el 
presente de una UdeC ilusiona-
da, que este lunes (15.30 horas) 
será “local” ante Santiago Mor-
ning. Local, pero en el estadio CAP 
de Talcahuano. 

El técnico Javier Torrente seña-
ló que “ese último triunfo allá en 
Curicó (3-2) fue importante. Un 
partido que no arrancó como que-
ríamos, con un tiro libre desde 
una falta que no fue, el árbitro da 
once pasos en la barrera y luego 
perdemos un balón y nos marcan 
el segundo. El equipo remontó 
con actitud, no bajó nunca los 
brazos y fue muy importante para 
meternos en puestos de liguilla y 
para lo que viene. Pero que no 
quede solo ahí, ahora hay que con-
firmarlo”. 

Sánchez Sotelo marcó triplete y 
los atacantes se están destapando 
en este equipo al que durante el 
año siempre le costó anotar. “Es 
importante que los delanteros 
conviertan. Contra Santa Cruz le 
tocó a Nacho (Herrera) y Reiner 
(Castro), ahora fue el turno de 
Juan. Es fundamental para la con-
fianza de todos que logremos el 
triunfo con tres goles suyos. Ojo 
que también entró Ferreyra con 
dos asistencias y fue desequili-
brante, eso también ayuda mu-

Torrente: 
“Cuando no 
estás en tu 
estadio al 
final juegas 
de visitante”
UdeC quiere seguir en zona de liguilla      
y para eso deberá sumar ante un rival 
directo, como Santiago Morning, y será 
en la cancha de Huachipato.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

viene de cierta manera, pero tam-
bién es importante cómo veni-
mos nosotros. El rival viene ju-
gando con un 4-2-3-1 o 4-3-3 que 
se transforma en 4-4-2 cuando el 
10 se coloca en posiciones de de-
lantero y tenemos que resolver 
esa problemática y hacer un buen 
partido nosotros. Hoy estamos 
sextos y con un nuevo triunfo au-
mentaremos nuestras chances de 
estar en la fase final por el ascen-
so y para aquello hay que sumar 
semana a semana”. 

La última victoria del equipo 
capitalino fue el 2-1 sobre Temu-
co hace 3 jornadas y su último gol 

lo marcó el retornado Esteban Pa-
redes. El atacante de 44 años vie-
ne entrando desde el banco y 
cuenta un breve paso por la UdeC 
el 2004. En ese semestre, con 23 
años, jugó 14 partidos en el torneo 
nacional y logró 5 goles, además 
de marcarle dos veces a Santos 
Laguna en Copa Libertadores. 

El histórico goleador suma 355 
partidos en su carrera y fue 6 veces 
máximo artillero de la Primera Di-
visión de Chile. A la edad que sea, 
siempre será una preocupación.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cho al equipo”, apuntó. 
Hace cuatro fechas recibieron 

una paliza a manos de Recoleta, 
pero el golpe les hizo bien. Se ve 
que sacaron lecciones y el argen-
tino analizó que “ese 0-5 fue atípi-
co, cuando veníamos de sumar 
en 9 partidos seguidos. Fue dolo-
roso, pero había que tomarlo 
como lo que era: un accidente, 
entre comillas. No puedes por un 
partido borrar todo lo bueno que 
sucedió en los otros 9 anteriores. 
Había que retomar eso”. 

Sobre la imposibilidad de utili-
zar el Ester Roa, por el paro de 
funcionarios municipales, indicó 
que “lamentablemente no pode-
mos contar con el estadio que usa-
mos habitualmente y habría sido 
bueno resolver esta situación en 
nuestra cancha. Son detalles, co-
sas. No es una cuestión de terreno 
ni dimensiones, pero cada vez que 
no juegas  en tu estadio al final jue-
gas de visitante. Por más que sea 
cerca de nuestra ciudad”. 

 
Paredes y la “V” 

Los microbuseros llegan en 
complicado momento. Lograron 
solo cuatro puntos de los últimos 
21 en juego y en 6 de esos 7 parti-
dos no fueron capaces de marcar 
goles. Como sea, están octavos en 
la tabla, con solo un punto menos 
que la UdeC y aún a tiempo de re-
cuperar el tranco. 

Torrente advirtió que “Morning 
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res de Parral (1-0), Tomé (2-0) y 
Rancagua (5-1). Nueve jugados y 
nueve ganados. Nada mal, consi-
derando que hoy recibe a Cau-
quenes y cerrará esta fase desa-
fiando a Naval en el Federico 
Schwager. 

¿Y su rival de turno? Es el colis-
ta absoluto del grupo, con un 
triunfo, un empate y 17 derrotas. 
Su única victoria fue en mayo re-
cibiendo a Pilmahue (3-1). Sin 
duda, uno de los adversarios más 
débiles de la categoría. La res-
ponsabilidad es de Lota. 

En otros partidos que involu-
cran a los cuatro contendores del 
Grupos Sur, Naval tendrá una di-
fícil salida, a las 16 horas, despla-
zándose a cancha de un Laja que 
está en mitad de tabla, sin nada 
que ganar ni perder. En tanto, 
Parral quiere amargarle la tem-
porada a los históricos del Biobío 
y esta tarde (16 horas) visitarán 
a Pilmahue.

Naval, visitará mañana (16 
horas) a Laja, antes de 
volver a El Morro con su 
gente, frente a Rancagua.

Difícil visita 
para el ancla

Lota no tiene permiso 
para dormir y ahora le 
toca remar desde atrás

No se le pueden arrancar más 
los de arriba. Lota Schwager vie-
ne de llevarse una dolorosa de-
rrota 1-2 en cancha de Municipal 
Paillaco, pero no solo eso. Malle-
co abrió esta fecha con un triun-
fo 2-1 en casa de Tomé (goles de 
Marcelo León y Benjamín Man-
quilef ) y alcanzó las 46 unida-
des, escapando a 5 del cuadro 
tricolor. Distancia que debe re-
cortar necesariamente esta tar-
de (15.30 horas) recibiendo en 
Coronel al débil Independiente 
de Cauquenes. 

La “Lamparita” llegó como lí-
der a la fecha pasada, pero ese 
inesperado traspié los dejó en 
tercer puesto, con 41 puntos, los 
mismos que Buenos Aires de Pa-
rral. Malleco (46) y Naval (43) 
aprovecharon la situación para 
superarlos en la tabla con solo 3 
encuentros por delante. Una de-
finición que promete ser del te-
rror, sabiendo que quien obten-
ga la cima del Grupo Sur logrará 
el premio mayor: ascenso direc-
to a Tercera A. El resto tendrá 
que optar a una liguilla con equi-
pos de las otras dos zonas. 

Y una de las grandes fortalezas 
de este equipo de “Tiburón” Ra-
mos es su poderío como local, 
donde ha jugado alternadamen-
te en Coronel y Lota y esta vez 
tendrá que hacerlo por quinta 
ocasión a puertas cerradas.  

En calidad de anfitrión, los mi-
neros solo conocen la victoria en 
esta campaña. Anote su lista de 
víctimas: Malleco (3-2),  Pil-
mahue (3-1), Laja (2-0), Hualqui 
(1-0), Municipal Paillaco (4-2), 
Deportivo Meza (2-1), Buenos Ai-

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

KATHERINNE WOLLERMANN

Un debut acorde a las expectati-
vas tuvo la deportista regional, 
Katherinne Wollermann, en los Jue-
gos Paralímpicos de París 2024, don-
de clasificó a la final del Kl1 200 me-
tros (kayak). 

La chiguayantina ganó la prime-
ra serie clasificatoria con un crono 
de 55.88 segundos, para sacar el bo-
leto directo a la definición por las 
medallas, que se desarrollará este 
domingo, justo en la jornada de cie-
rre del certamen internacional. 

Wollermann se instaló así por se-
gunda vez consecutiva a la decisiva 
instancia, luego que en Tokio 2020 
también lograra disputar la final, 
donde finalmente se colgó un histó-
rico bronce, en lo que constituyó la 
primera medalla paralímpica de 
Chile en la especialidad.    

“Muy contenta, muy tranquila. 
Fue una carrera ardua, tuvimos una 
buena largada, un buen proceso de 
mantención, aflojé en la llegada 
porque me vi que iba como un bote 
adelante, así es que fue una carrera 
espectacular”, manifestó la palista 
una vez finalizada la competencia. 

 
Definición de miedo 

Wollermann logró la tercera me-
jor marca general de la serie clasifi-
catoria, solo superada por quienes 
en Tokio 2020 ocuparon los dos pri-
meros puestos en el podio. Se trata 
de la ucraniana, Maryna Mazhula 
(plata en Tokio 2020), que ganó la 
segunda serie con 54.85 segundos, 
y la defensora del oro paralímpico, 
la alemana Edina Mueller, que regis-
tró 55.27 segundos. 

Así las cosas, todo parece indicar 
que la lucha por las preseas será la 
misma que en Japón, probablemen-
te con la italiana, Eleonora De Pao-

“A esta final 
llego con 
muchas más 
herramientas”
La paracanoísta regional se mostró 
ilusionada tras clasificar a la definición en 
París 2024, donde mañana irá por medalla. 

FOTO: ARCHIVO / CHILE COMPITE

agregado que tuvimos algunos días. 
Hay que ver cómo estarán las con-
diciones climáticas para determi-
nar cómo desarrollaremos la carre-
ra”, sostuvo “Katy” sobre la final. 

“Una está hecha para todo, a 
veces me siento como Brad Pitt en 
‘Guerra Mundial Z’, llevando el 
antídoto. Así es que vamos no-
más,  llego con muchas herra-
mientas, si hacemos una antes 
desde Río 2016, después Tokio 
2020 y ahora ya en París, creo que 
tengo muchas herramientas psi-
cológicas, muchas capacidades 
físicas; siento que como persona, 
me estoy desarrollando a nivel in-
tegral”, concluyó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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LOTA SCHWAGER

IND
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C A U Q U E N E S

Estadio: Federico Schwager 
Hora: 15.30

CAUQUENES

lis, como la otra invitada. 
“Esto es velocidad, quedamos 

con toda la energía de cara a lo que 
se viene el domingo, creo que hay 
que estar ahí, vivenciarlo. Habrá 
que ver también  cómo va a estar el 
clima porque el viento fue un valor 
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Santoral: Regina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/13 3/14
LOS ÁNGELES

6/18
SANTIAGO

4/14
CHILLÁN6/15

RANCAGUA

5/15
TALCA

1/13
ANGOL

3/13
TEMUCO

5/12
P. MONTT

2/12
DOMINGO

5/11
LUNES

6/11
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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